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Почему Армения 
против реинтегра-
ции карабахских 
армян в азербайд-
жанское общество?
С этого вопроса на-
чалась беседа «Кас-
пия» с Альбертом
Исаковым – анали-
тиком из Канады, 
бакинцем, автором 
Youtube-канала
Albert Isakov.

Армения открыто 
пошла на конфрон-
тацию с Россией, 
отдав предпочтение 
Западу. Армянский 
военно-политиче-
ский истеблишмент 
также не хочет за-
ключения мирного 
договора с Азер-
байджаном на рос-
сийской площадке, 
предпочитая гаран-
тии ряда западных 
стран.

В этом году корона-
вирус – уже не тема 
№1, зато во многих
странах нача-
ли фиксировать 
вспышки другого 
опасного заболева-
ния, которое в не-
которых странах
считалось давно 
побежденным: это 
корь. Наша страна, 
увы, не стала ис-
ключением. 

Страны Среднего 
коридора намерены 
упростить погранич-
ное прохождение 
грузов и унифициро-
вать свои таможен-
ные процедуры. Ведь 
от этого зависит 
главное – скорость 
грузопотоков и эф-
фективность между-
народного маршрута.

Всех увлеченных 
историей ожидает 
большой праздник. 
Скоро откроется ос-
новная экспозиция 
Национального музея 
истории Азербайджа-
на. Чем же порадует 
своих гостей
один из старейших 
музеев страны?

Страхование от 
потери работы поя-
вилось у нас относи-
тельно недавно, но 
уже успело обрести 
популярность. Суть 
такой страховки пре-
дельно ясна:
потеряв работу, вы 
можете рассчитывать 
на временную мате-
риальную помощь.

ЧТО НУЖНО
РЕВАНШИСТАМ 
АРМЕНИИ?

АРМЯНСКИЕ
ИГРЫ В 
ПЕРЕГОВОРЫ

ГРЯДЕТ
НОВАЯ
ЭПИДЕМИЯ?

МУЗЕЙ ИСТОРИИ 
СНОВА  
ОТКРЫВАЕТСЯ

ДЛЯ КОГО
ПОСОБИЕ ПО 
БЕЗРАБОТИЦЕ?

ДЕ БЬЯЗИ УШЕЛ. 
ЧТО ДАЛЬШЕ?
Завершилась эпоха 
тренера Джанни Де 
Бьязи в на-
циональной 
сборной 
Азербайд-
жана. Кто 
придет ему 
на смену?
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ПЕРВЫЙ САММИТ SPECA

СИНЕРГИЯ ПЛАТФОРМ

Программа SPECA была учреждена 
26 марта 1998 года Ташкентской 
декларацией. В настоящее время 
государствами-участниками SPECA 
являются Азербайджан, Афганистан, 
Казахстан, Кыргызстан, Таджикистан, 
Туркменистан и Узбекистан. За 25 
лет с момента начала деятельности 
программы форум ни разу не про-
водился на столь высоком уровне и, 
тем более в формате саммита.

В апреле в филармонии был дан 
концерт, на котором прозвучала 
Azery Rhapsody Александра Песка-
нова. Исполнители: Зумруд Ализаде 
и АГКО им.Г.Гараева. Запись концер-
та увидел сам композитор и счел 
необходимым пригласить талантли-
вую девушку в Америку...

В ходе мероприятий, участники, 
представляющие страны Централь-
ной Азии, Азербайджан, а также 
специалисты ООН провели обмен 
мнениями по поводу того, как пре-
образовать регион SPECA в хорошо 
связанный и устойчивый центр 
торговли и транспорта с глобаль-
ным охватом, достигая при этом 
соответствующих целей устойчивого 
развития. 

С 20 по 24 ноября в Баку прошли Дни Специальной программы ООН 
для экономик стран Центральной Азии (SPECA). Они завершились  
саммитом руководителей государств-участников.

ПОИСТИНЕ НЕЗАВИСИМЫЕ

Стр. 16

Выступая на саммите, Прези-
дент Ильхам Алиев отметил, что 
«в мире немало безуспешных, 
зависимых стран, которые 
хотят усидеть на двух или бо-
лее стульях одновременно и 
служить нескольким хозяевам, 
и превративших себя в арену 
противостояния более крупных 
государств. Одна из них сосед-
няя с Азербайджаном Армения. 

Такие страны нельзя назвать 
независимыми в подлинном 
смысле слова. Политика таких 
стран не основана на воле их 
народов, их судьба находится в 
руках иностранных спонсоров. 
А государства-члены SPECA яв-
ляются поистине независимыми 
странами, потому что проводят 
независимую внешнюю и вну-
треннюю политику».

ТРИУМФ В КАРНЕГИ-ХОЛЛЕ
16-летняя пиа-
нистка Зумруд 

Ализаде блиста-
тельно выступи-
ла на V Межкон-
тинентальном 
музыкальном 

конкурсе BMTG 
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ИЗ ФЕРГАНЫИЗ ФЕРГАНЫ
В БАКУ В БАКУ 

ЗА ЗНАНИЯМИЗА ЗНАНИЯМИ

НОВОСТИНОВОСТИ
НЕДЕЛИНЕДЕЛИ
КОРОТКОКОРОТКО

SPECA РАСКРЫВАЕТSPECA РАСКРЫВАЕТ
ПОТЕНЦИАЛ

ГРУЗЫ
ПОЙДУТ
БЫСТРЕЕ

ЛЬГОТЫ ЛЬГОТЫ 
ДЛЯ БИЗНЕСАДЛЯ БИЗНЕСА
В КАРАБАХЕВ КАРАБАХЕ

ЗА 25 ЛЕТ ОСНОВНЫЕ ВЫЗОВЫ ОСТАЛИСЬ ПОЗАДИ

ЗАПРЕТИМ ЗАПРЕТИМ 
ОХОТУ  ВОХОТУ  В

АЗЕРБАЙДЖАНЕ?АЗЕРБАЙДЖАНЕ?



Один из основных вопросов повест-
ки деятельности SPECA – повыше-
ние транспортно-логистической 
связанности между странами. Как 
известно, в регионе активно фор-
мируются различные транспортные 
маршруты, позволяющие повысить 
транзитные возможности стран-
участниц, более полно раскрыть 
потенциал внутриконтинентальных 
коммуникаций в Евразии. Однако в 
ряде случаев наблюдается конкурен-
ция между маршрутами, при низком 
уровне связанности. Поэтому сопря-
жение существующих маршрутов 
друг с другом, повышение эффектив-
ности цепочек поставок в географии 
SPECA могут придать стимул для 

экономического взаимодействия. 
Вовлеченность ООН в реализацию 
этих целей повышает глобальную 
значимость предпринимаемых уси-
лий, способствует согласованию ре-
гиональной повестки развития с гло-
бальной, в частности с одобренными 
со стороны ООН целями устойчивого 
развития.
Важно отметить, что вовлечение 
Азербайджана в центрально-азиат-
скую повестку происходит парал-
лельно с повышением внимания 
внерегиональных акторов к сотруд-
ничеству с Центральной Азией. Свя-
занность Азербайджана со странами 
региона, особенно в транспортно-ло-
гистической сфере позволяет также 

стимулировать интерес тех же самых 
внерегиональных акторов к больше-
му взаимодействию и с Баку. 
В свою очередь Азербайджан высту-
пает в качестве коммуникатора госу-
дарств Центральной Азии с соседни-
ми к нему регионами и инициирует 
вовлечение в повестку SPECA других 
интересантов. Среди них Грузия, 
чей премьер Ираклий Гарибашвили 
принял участие в форуме, а также 
государства Персидского залива. Как 
известно, генеральный секретарь 
Совета сотрудничества арабских 
государств Персидского залива Джа-
сим Мухаммад аль-Будайви также 
принял участие в саммите в качестве 
почетного гостя. 

Объединяя страны и регионы

Программа SPECA была учреждена 
26 марта 1998 года Ташкентской 
декларацией. В настоящее время го-
сударствами-участниками SPECA яв-
ляются Азербайджан, Афганистан, 
Казахстан, Кыргызстан, Таджики-
стан, Туркменистан и Узбекистан.
 За 25 лет с момента начала осущест-
вления программы форум ни разу не 
проводился на столь высоком уров-
не и тем более в формате саммита 
лидеров стран-членов. Как известно, 
в рамках недели SPECA в Баку про-
шел экономический форум «Пре-
вращение региона SPECA в центр 
соединяемости глобального охвата», 
«Выставка стран SPECA: региональ-
ное сотрудничество для устойчивого 
развития», а также саммит лидеров 
стран-участниц. 

СИНЕРГИЯ ПЛАТФОРМ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
В ходе мероприятий, участники, 
представляющие страны Централь-
ной Азии, Азербайджан, а также 
специалисты ООН провели обмен 
мнениями по поводу того как пре-
образовать регион SPECA в хорошо 
связанный и устойчивый центр 
торговли и транспорта с глобаль-
ным охватом, достигая при этом 

соответствующих целей устойчивого 
развития. 
Примечательно, что наряду со 
SPECA те же цели преследует и ряд 
других региональных платформ, 
среди которых выделяются Орга-
низация Экономического Сотруд-
ничества, Организация Тюркских 
Государств, а также региональная 
платформа – Консультативный 
совет лидеров стран Центральной 
Азии. Все они скорее дополняют 
друг друга и не вступают в прямую 

конкуренцию, поскольку у всех у них 
разные целеполагания. 
К слову сказать, во всех этих плат-
формах участвует и Азербайджан. 
Даже несмотря на то, что Консуль-
тативный совет лидеров стран Цен-
тральной Азии создавался с целью 
объединить руководителей стран 
центрально-азиатского региона для 
решения актуальных тем повестки 
дня, на последнюю встречу в Ду-
шанбе в сентябре был приглашен и 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев, что говорит о возросшем зна-
чении Азербайджана для региона. 
Исходя из сказанного можно сде-
лать вывод, что усиливая платформу 
SPECA, повышая ее статус, Баку 
преследует цель укрепить уровень 
взаимодействия стран Центральной 
Азии с Азербайджаном, а по сути и 
вывести на новый уровень зарожда-
ющийся региональный формат 
взаимодействия Азербайджан плюс 
Центральная Азия, повысив его 
международное значение. 
Более того, Баку старается «впи-
сать» повестку SPECA в повестку 
ОТГ. Не случайно для участия на 
саммите, посвященном 25-летию 
программы, был приглашен и 
премьер-министр Венгрии Виктор 
Орбан – постоянный участник сам-
митов ОТГ. 
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С 20 по 24 ноября в Баку прошли Дни Специальной программы 
ООН для экономик стран Центральной Азии (SPECA). Они за-
вершились саммитом руководителей государств-участников.
ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

АЗЕРБАЙДЖАН ВЫСТУПАЕТ В КАЧЕСТВЕ КОММУНИКАТОРА СТРАН ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ С СОСЕДНИМИ РЕГИОНАМИ

Выступая на сам-
мите Президент 
Азербайджана 
отмечал важную 
роль SPECA в 
упрочении не 
только эконо-
мических, но и 
политических 
связей между 
странами-
участниками. А 
важность взаимо-
действия стран 
региона с дру-
гими центрами 
экономической 
активности была 
подчеркнута в 
выступлении 
Президента Узбе-
кистана Шавката 
Мирзиеева, ко-
торый пригласил 
Президента 
Ильхама Алиева в 
качестве почетно-
го гостя на саммит 
Совета сотрудни-
чества стран Цен-
тральной Азии и 
Персидского за-
лива. Он пройдет 
в Ташкенте в 
2025 году.
Выступая на сам-
мите Президент 
Казахстана отме-
тил, что Астана 
поддерживает 
процесс инсти-
туционализации 

SPECA, призван-
ный в полной 
мере раскрыть 
ее огромный 
потенциал для 
эффективного 
продвижения 
многопланового 
торгово-эконо-
мического и ин-
вестиционного 
сотрудничества 
между странами 
региона. Т.е. 
он высказался 
в пользу созда-
ния еще одной 
региональной 
экономической 
организации в 
лице SPECA.
В целом неделя 
SPECA, а также 
сам саммит орга-
низации еще раз 
продемонстри-
ровал потенциал 
сотрудничества 
региональных 
участников, выя-
вил перспективы 
роста и опреде-
лил направления 
взаимодействия 
на перспективу. 
И, судя по ито-
гам проведенных 
встреч, эта пер-
спектива обе-
щает быть более 
чем обнадежива-
ющей. 

Новая роль 
экономической 
программы

РАСКРЫВАЯРАСКРЫВАЯ  
ПОТЕНЦИАЛ SPECAПОТЕНЦИАЛ SPECA
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В обращении Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева по этому 
случаю к участникам мероприятия 
говорится, что «Азербайджанская 
Республика, являясь председателем 
Движения неприсоединения, всегда 
уделяла особое внимание актуаль-
ным для человечества вопросам, 
проводила эффективную работу по 
устранению несправедливости, с 
которой сталкивались народы… К 
сожалению, в XXI веке женщины все 
еще подвергаются рабству и эксплуа-
тации в колониях, а это означает, что 
они лишены фундаментальных прав 
человека».

ПРЕСТУПЛЕНИЯ ФРАНЦИИ
В своем обращении Президент 
уделил внимание в двум основопо-
лагающим темам, которым Азер-
байджан, будучи председателем 
Движения неприсоединения, всегда 
придавал особое значение.
«Уважение, которое в Азербайджане 
исторически проявлялось к женщи-
не, превозношение ее имени явля-
ются одними из высших моральных 
качеств нашего народа», – говорится 
в обращении главы государства, в 
котором утверждается, что объеди-
нение тем «женщина» и «колони-
ализм», усиление роли женщин в 
процессе деколонизации являются 
велением времени. 
Азербайджан также крайне обес-
покоен продолжающимся грубым 

нарушением прав женщин и детей 
в колониях. Особо в этой связи Пре-
зидент остановился на Франции, 
управляющей в настоящее время 
13 заморскими территориями в 
качестве своих колоний, а также 
вмешивающейся во внутренние дела 
расположенных на разных конти-
нентах мира своих бывших колоний. 
Отметив, что Франция продолжает 
политику неоколониализма, глава 
государства подчеркнул, что боль-
шинство кровавых преступлений в 
колониальной истории человечества 
совершила именно Франция, «окку-
пировавшая десятки стран Африки, 
Юго-Восточной Азии, в регионе 
Тихого, Атлантического и Индий-
ского океанов, Латинской Америке, 
грабившая их богатства и на протя-
жении многих лет порабощавшая 
их народы». Именно Франция, ныне 
радеющая за права карабахских 
армян, которые никто не попирал, 
и являющаяся, в целом, душепри-
казчиком армянства, совершила 
на этих территориях многочис-
ленные военные преступления 
и преступления против че-
ловечности. А еще Франция, 
считающая себя вправе поучать 
других, активно занималась 
работорговлей, являю-
щейся одной из самых 
позорных страниц 
человече-
ства. 

В Баку прошла конференция на тему «Деколони-
зация: развитие прав и повышение полномочий 
женщин», организованная Бакинской инициа-
тивной группой Движения неприсоединения.

Азербайджан придает особое значение связям с Организацией ис-
ламского сотрудничества и является сторонником развития сотруд-
ничества в рамках организации во всех сферах.

Расизм, ксенофобия,
исламофобия

УКРЕПЛЕНИЕ ИСЛАМСКОЙ СОЛИДАРНОСТИУКРЕПЛЕНИЕ ИСЛАМСКОЙ СОЛИДАРНОСТИ

Франция нарушает стабильность не 
только в своих бывших и нынешних 
колониях, но и на Южном Кавказе, где, 
поддерживая агрессивный сепаратизм, 
«проводит милитаристскую политику, 
вооружая Армению, поощряет реванши-
стские силы в Армении, готовит почву 
для развязывания новых войн в нашем 
регионе». При этом Франция злоупотре-
бляет своим статусом постоянного члена 
Совета Безопасности ООН с целью ока-
зания давления на государства.
Говорится в обращении и о тенденциях 
неоколониализма, расизма, ксенофобии 
и исламофобии, имеющих место в этой 
европейской стране. 
Азербайджан, как председатель Движе-
ния неприсоединения, поддерживает 
народы, которые ведут борьбу с колони-
ализмом и стремятся к освобождению, 
и в этом его поддерживают не только 
некогда и поныне угнетенные народы, 
но и весь просвещенный мир.
«Чрезвычайно важно посредством 
всевозможных платформ доводить до 

внимания международной обще-
ственности тему борьбы с нео-
колониализмом», – говорится в 
обращении. В этой связи следует 
усилить роль женщин, оказывать 
еще большую поддержку их 

борьбе на пути деколониза-
ции, с тем чтобы оставить 

будущим поколениям 
мир, свободный от ко-
лониализма.

Об этом говорится в обращении Прези-
дента Азербайджана Ильхама Алиева к 
участникам V конференции министров 
труда государств-членов Организации 
исламского сотрудничества.
Президент подчеркнул, что нынешняя 
конференция имеет также большое 
значение с точки зрения расширения 
сотрудничества и наращивания совмест-
ных усилий государств-членов ОИС в 
сфере труда, занятости и социальной 
защиты.
К тому же Азербайджан постоянно под-
держивает усилия Организации по укре-
плению исламской солидарности в мире, 
особенно это важно в эпоху глобальных 

кризисов, широкого распространения 
исламофобии.
2023 год стал для Азербайджана особен-
но знаменательным, поскольку, положив 
конец сепаратизму, мы восстановили 
суверенитет и конституционный строй 
нашей страны и тем самым сами обеспе-
чили торжество международного права и 
справедливости, говорится в обращении.
В годы оккупации Арменией были пред-
намеренно разрушены, разграблены 
наши города и села, уничтожены куль-
турные и религиозные памятники. Кроме 
того, Армения на наших территориях за-
ложила около миллиона мин, совершила 
там урбицид, культуроцид и экоцид. 

В настоящее время на наших осво-
божденных от оккупации территориях 
проводятся широкомасштабные работы 
по восстановлению и реконструкции, 
реализуются важные инфраструктурные 
проекты. К концу 2026 года планируется 
возвращение в Карабах и Восточный Зан-
гезур более 140 000 человек.
В заключение глава государства выразил 
уверенность в том, что нынешняя кон-
ференция станет важной площадкой для 
полезного обмена мнениями и коорди-
нации усилий по новым возможностям 
расширения сотрудничества между госу-
дарствами-членами ОИС в сферах труда, 
занятости и социальной защиты.

НОВОСТИ 
КРАТКО

ЗАЛОЖЕН ФУНДАМЕНТ НОВОГО СЕЛА
Состоялась официальная церемония 
закладки фундамента села Солтанлы 
Джебраильского района. В мероприятии 
приняли участие министр иностранных 
дел и торговли Венгрии Петер Сийярто и 
другие официальные лица.
Проект генерального плана села Сол-
танлы был подготовлен венгерской 
группой компаний KESZ и Государствен-
ным главным проектным институтом 
Azərmemarlayihə по заказу Госкомитета 
по градостроительству и архитектуре.
Проектируемое село расположено на 
берегу реки Араз. Его общая площадь со-
ставляет 398,82 га. В населенном пункте 
предположительно будут проживать 1 
525 семей в составе 6 100 человек. Всего 
здесь планируется построить 496 част-
ных жилых домов и 4-5-этажные дома 
на 1 044 квартиры.

РМК СОКРАЩАЕТСЯ
Российские миротворцы, временно раз-
мещенные на территории Карабахского 
региона Азербайджана, свернули еще 
один наблюдательный пост.
«В рамках оптимизации системы на-
блюдения в течение суток свернут один 
наблюдательный пост РМК в Лачынском 
районе», — отмечается в в бюллетене 
Минобороны РФ.
Всего с 19 сентября свернуто 12 наблюда-
тельных и 16 временных наблюдатель-
ных постов.

СОТРУДНИЧЕСТВО SOCAR 
И КАЗМУНАЙГАЗ
Существует большой потенциал для 
расширения сотрудничества между 
Государственной нефтекомпанией Азер-
байджана (SOCAR) и Национальной 
компанией Казахстана «КазМунайГаз». 
Об этом во время встречи с председате-
лем правления казахстанской компании 
Магзумом Мирзагалиевым сказал пре-
зидент SOCAR Ровшан Наджаф.
В рамках встречи состоялся обмен мне-
ниями по вопросам поставок сырой 
нефти и нефтехимической продукции, 
цифровизации, устойчивости нефтега-
зовой отрасли и другим вопросам, пред-
ставляющим взаимный интерес.

УЛЬТРАМАРАФОН В ЧЕСТЬ ЮБИЛЕЯ
Состоялся ультрамарафон на дистанцию 
100 км, посвященный 100-летним юби-
леям великого лидера Гейдара Алиева и 
азербайджанской легкой атлетики. 
В состоящих из 5 кругов соревнованиях, 
прошедших на территории Приморского 
национального парка, приняли участие 
около 50 участников.
Узеир Сойлемез выиграл с показателем 
7:37,56. Ага Алиев занял второе место.

КОНГРЕСС СПРАВЕДЛИВЫХ ИГР
В Баку состоялась церемония открытия 
Конгресса Европейского движения спра-
ведливых игр.
В мероприятии приняли участие зам-
министра молодежи и спорта Азер-
байджанской Республики Марианна 
Василева, генеральный секретарь Наци-
онального Олимпийского комитета Азер 
Алиев, председатель Комиссии НОК по 
справедливым играм Хазар Исаев, пре-
зидент Управления Европейских спра-
ведливых игр Филип Хузью и президент 
Европейской олимпийской академии 
Манфред Леймер.
Открывшая мероприятие вступитель-
ным словом Марианна Василева сказа-
ла, что Президент Ильхам Алиев уделяет 
особое внимание и заботу развитию 
спорта в стране: «Нас радуют достиже-
ния наших спортсменов на междуна-
родных аренах. В результате этого Азер-
байджан известен в мире как спортивная 
страна».

РОЛЬ ЖЕНЩИНЫ ВРОЛЬ ЖЕНЩИНЫ В
ПРОЦЕССЕ ДЕКОЛОНИЗАЦИИПРОЦЕССЕ ДЕКОЛОНИЗАЦИИ



Обосновывает все это армянская сто-
рона тем, что все российские гарантии 
исчезли после 9 ноября 2020 года. Мол, 
Армения не повторит ошибку второй 
раз. Впрочем, все, что делает Армения в 
последние три десятилетия, – это одна 
большая катастрофическая для нее са-
мой ошибка.

АРМЕНИЯ МЕНЯЕТ ВЕКТОР
В середине октября Никол Пашинян, 
по сообщению армянских СМИ, провел 
закрытую встречу с экспертами и пред-
ставителями проправительственных 
медиаструктур, на которой заявил о 
намерении распрощаться с катящейся в 
пропасть Россией. Мол, изменение век-
тора внешней политики страны «будет 
происходить тихо, мягко и без громких 
заявлений».
С этой целью Армения будет последо-
вательно уклоняться от работы в ОДКБ 
и СНГ и искать весомую замену этим 
структурам. то, собственно, мы и видим 
в последнее время. Буквально на днях 
стало известно, что проект документа о 
военной поддержке ОДКБ Армении, в 
том числе относительно отправки в эту 
страну пограничной наблюдательной 
миссии, снят с обсуждения по требова-
нию официального Еревана. 
Недавно премьер-министр Армении 
Никол Пашинян, глава МИД Арарат 
Мирзоян и министр обороны Сурен Па-
пикян отказались от участия в Минском 
саммите ОДКБ. Ранее Никол Пашинян 
и Арарат Мирзоян не приняли участия 
в саммите СНГ в Бишкеке, а секретарь 
Совбеза Армении Армен Григорян отка-
зался от участия во встрече с коллегами 
по СНГ в Москве.
Зато Армения чуть 
ли не каждую не-
делю подписывает 
новый документ 
с западными 
структурами. 
Например, 
сначала раз-
местили на 
границе с 
Азербайджа-
ном граждан-
скую миссию 

Евросоюза, затем подписали соглашение 
между Арменией и Евросоюзом, которое 
регулирует правовой статус миссии ЕС 
в этой стране. Напомним: неделю назад 
ЕС принял решение о ее расширении.
Одновременно обсуждается возможность 
доступа Армении к средствам онда под-
держки мира Евросоюза, то есть армяне 
смогут покупать на эти средства оружие. 
Стало быть, Ереван активно вооружа-
ется. Для чего? Понятное дело, не для 
мира. По мнению большинства сведущих 
экспертов, не исключено, что в будущем 
Армения станет бойкотировать не только 
ОДКБ и СНГ, но и саммиты ЕАЭС.
В России лишь наблюдают за сближе-
нием Армении и Запада, приведшим к 
стагнации и даже деградации отношений 
Еревана с Москвой. Пока наблюдают. 
Вряд ли Армения долго сможет дергать 
тигра за ус.

ТАКТИКА ТИХОГО ОТХОДА
При этом Ереван пока не инициирует 
процедуру официального выхода из про-
российских союзов, хотя и не участвует 
в их деятельности, что соответствует 
тактике «тихого, без лишнего шума, от-
хода» от Москвы, избранной Николом 
Пашиняном.
Впрочем, в развороте Армении на Запад 
нет ничего неожиданного. Эта линия шаг 
за шагом на глазах у всего мира просле-
живается на протяжении последних пяти 
с половиной лет. К тому же позиция Па-
шиняна никогда ни для кого секретом не 
была. Он еще до прихода к власти откры-
то говорил, что Армения должна выйти 
из ОДКБ и Таможенного союза. Да и вся 
его команда – выкормыши всевозмож-
ных западных фондов. Например, Соро-
са. Поэтому весьма закономерно, что в 
случае выхода Армении из ОДКБ следу-
ющим шагом официального Еревана ста-

нет выдворение 102-й базы. 
То есть Ереван взял на 
себя миссию Запада по 

вытеснению России 
из региона.

Однако еще 
слишком рано 
говорить, к чему 
приведут планы 

Пашиняна по де-
лежке шкуры неубито-

го медведя. 

ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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Заручившись под-
держкой Запада, 
Армения взялась 
за старое. Она тот-
час отказалась от 
российской пло-
щадки, предложив 
при этом сначала 
американскую, за-
тем европейскую. 
Азербайджан же 
стоит на своем: 
переговоры долж-
ны проходить при 
участии региональ-
ных игроков или 
же один на один в 
двустороннем фор-
мате. С этой целью 
армянской стороне 
были переданы 
наши предложе-
ния.
Предложений от 
армянской сторо-
ны по договору 
пришлось ждать 
более двух меся-
цев. И вот после 
решения Между-
народного уголов-
ного суда ООН, 
который отверг все 
пункты иска Арме-
нии, касающиеся 
территориальной 
целостности и 
суверенитета 
Азербайджана над 
Карабахом, то есть 
после полного фи-
аско, руководство 
Армении верну-
лось к переговорам 
и направило свой 
вариант в Азер-
байджан. 
В свою очередь 
МИД Азербайд-
жана предложил 

Армении провести 
встречу на государ-
ственной границе 
для обсуждения 
мирного договора.
«Армения долж-
на осознать, что 
основа для мира 
находится в самом 
регионе, а не в 
Вашингтоне», – 
сказал помощник 
Президента Азер-
байджана икмет 
Гаджиев на фоне 
нарастающей 
напряженности в 
отношениях С А 
и Азербайджана. 
Напомним, в ответ 
на предвзятую 
позицию админи-
страции С А и 
попытки оказать 
давление офици-
альный Баку отка-
зался участвовать 
в переговорах на 
уровне министров 
иностранных дел в 
Вашингтоне.    
Армения все еще 
раздумывает над 
предложением 
Азербайджана. А 
пока Ереван и Баку 
достигли предва-
рительной догово-
ренности о прове-
дении 30 ноября 
на границе между 
двумя странами 
встречи комиссий 
по вопросу дели-
митации.
Видимо, все же 
настала пора при-
нимать решения 
на двусторонней 
основе.

Армения открыто пошла на конфронтацию с Россией, отдав предпочтение Западу. Армян-
ский военно-политический истеблишмент также не хочет заключения мирного договора 
с Азербайджаном на российской площадке, предпочитая гарантии ряда западных стран.

ПОЛИТИКА

Зачем Западу 
поднимать военный
потенциал Армении?

Диктовать Бакуне удастся

На Западе наде-
ются, что укре-
пление оборо-
носпособности и 
военного потен-
циала Армении 
усилит позицию 
Еревана за сто-
лом переговоров 
с Баку. А это в 
свою очередь 
замедлит дости-
жение мирного 
договора.
Вместе с тем 
Россия и Иран 
не потерпят 
военного присут-
ствия Запада в 
регионе со всеми 
вытекающими 
отсюда послед-
ствиями. Исходя 
из политической 
составляющей, 
прогноз раз-
вития россий-
ско-армянских 
отношений 
однозначно 
негативный. 
Во-первых, 
нельзя сбрасы-
вать со счетов 
армянских на-
ционалистов в 
лице «Дашнак-

цутюн» и «Сасна 
рер», обвиня-

ющих Россию 
в собственном 
поражении. Да 
и сторонники 
Пашиняна будут 
стоять насмерть 
за действующего 
премьера, хотя 
бы ради сохране-
ния своего высо-
кого положения. 
Не говоря уже о 
поддержке Запа-
да, который на-
целен на сокра-
щение влияния 
России в мире 
и собственное 
внедрение на 
Кавказ.
То есть Западу 
нужен конфликт 
в регионе Юж-
ного Кавказа, у 
границ России. 
Неслучайно За-
пад вооружает 
Армению. А это 
свидетельствует 
о том, что Арме-
ния жаждет ре-
ванша, однако не 
сможет ни при 
каком раскладе 
достичь этого. 

ОСНОВА ДЛЯ МИРА НАХОДИТСЯ В САМОМ ЮЖНО-КАВКАЗСКОМ РЕГИОНЕ, А НЕ В ВАШИНГТОНЕ 

АРМЯНСКИЕ АРМЯНСКИЕ 
ИГРЫ В ПЕРЕГОВОРЫИГРЫ В ПЕРЕГОВОРЫ

АРМЯНСКИЕ АРМЯНСКИЕ 
ИГРЫ В ПЕРЕГОВОРЫИГРЫ В ПЕРЕГОВОРЫ
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
будет выделено в 2024 
году на восстановле-
ние освобожденных 
территорий Азербайд-
жана.

выросла чистая прибыль 
банковского сектора Азер-
байджана за минувший год.

вырос страховой рынок 
Азербайджана.

обеспечено на сегодня постоян-
ное проживание в городе Лачын.

На такую сумму выдал кредиты 
ипотечный фонд Азербайджана 
за 10 месяцев. 

$2,4 МЛРД

НА 18% НА 28%346 СЕМЬЯМ 
(1 326 ЧЕЛОВЕК) 

416 млн 
МАНАТОВ

24 ноября в Шуше старто-
вал симпозиум архитекто-
ров тюркского мира.
На мероприятии, орга-
низованном 
в рамках 
100-летия ве-
ликого лидера 
Гейдара 
Алиева, око-
ло 60 архи-
текторов из 
Азербайджа-
на, Турции, Узбекистана, 
Казахстана, Кыргызстана 
и Венгрии проводят об-
суждения по вопросам 
реставрации, консервации 
исторических памятников 
архитектуры, улучшения 
исторической среды, вы-
ступают с презентациями.
В ходе двухдневного сим-

позиума проходят панель-
ные дискуссии по таким 
темам, как «Проблемы, вы-
зовы и новшества в управ-

лении запо-
ведниками 
и работе с 
общиной», 
«Политика 
регенерации 
и документы 
историче-
ских горо-

дов», «Законодательство 
о сохранении памятников 
и городов-заповедников», 
«Экономические и тури-
стические возможности и 
вызовы исторических го-
родов», «Защита историче-
ской городской среды и ее 
адаптация к современным 
требованиям» и др.

Юбилейное 10-е мероприя-
тие ежегодной Каспийской 
технической конференции 
SPE (Общества инженеров 
нефтегазовой промышлен-
ности) прошло в Баку. 
Мероприятие со-
брало более 500 
отраслевых экс-
пертов из 87 ор-
ганизаций и 24 
стран для обмена 
идеями по 
повышению 
эффектив-
ности, сокращению затрат, 
улучшению экологической 
производительности и прео-
долению потенциальных про-
блем с кадрами.
Мероприятие открыл Бабек 
Гусейнов, председатель кон-
ференции и вице-президент 

Госнефтекомпании SOCAR, 
вместе с Оливье Узе, прези-
дентом SPE в 2025 году, соуч-
редителем компании KAPPA.
Ежегодное мероприятие, 

проводимое при 
поддержке го-

сударственной 
нефтяной ком-
пании SOCAR 
и других лиде-

ров индустрии, 
предлагает 
уникальную 
техническую 

программу, экспертные сес-
сии на панелях по региональ-
ным проблемам. Программа 
затрагивает актуальные темы, 
обеспечивая обсуждения для 
инвесторов, операторов, сер-
висных компаний и государ-
ственных органов в регионе.

В Нахчыва-
не в рамках 
фестиваля 
«Возвра-
щение в 
Западный 
Азербайд-
жан» была 
организована ку-
линарная выстав-
ка «Иреванская 
кухня».
На выставке было 
представлено 40 
наименований 
блюд иреванской 
кухни, около 50 
видов сладостей 
и варенья, около 
30 видов сиро-
пов, дошабов, 

хошабов, около 
100 видов фрук-
тов, сухофруктов 
и овощей, более 
50 лекарственных 
растений, 13 об-
разцов чая.
В Нахчыване 
также прошел 
конгресс под на-
званием «Путь к 
возвращению в 
Западный Азер-
байджан».

ТЮРКСКОГО МИРАТЮРКСКОГО МИРА
АРХИТЕКТОРЫАРХИТЕКТОРЫЮБИЛЕЙ КАСПИЙСКОЙ ЮБИЛЕЙ КАСПИЙСКОЙ ДЕЛИКАТЕСЫДЕЛИКАТЕСЫ

ИРЕВАНСКОЙ ИРЕВАНСКОЙ 
КУХНИКУХНИТЕХНИЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИТЕХНИЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

НОВОСТИ 
КРАТКО

Планируется создание портала Made in Azerbaijan (madeinazerbaijan.gov.az)

В Бакинском Экспо-цен-
тре открылась «Выставка 
стран SPECA: региональ-
ное сотрудничество для 
устойчивого развития», 
проводимая по специ-
альной инициативе 
Азербайджана в рамках 
Недели SPECA – Специ-
альной программы ООН 
для экономик стран Цен-
тральной Азии.
Выставка организова-
на по случаю 25-летия 
SPECA. На площади 
4 000 квадратных ме-
тров, на стендах стран 
SPECA демонстрируются 
образцы продукции госу-
дарственных предприя-
тий и частных компаний 
из Азербайджана, Ка-
захстана, Кыргызстана, 
Таджикистана, Туркме-
нистана и Узбекистана. 
Все стенды оформлены 
Азербайджаном в еди-
ном дизайновом фор-
мате.

l 900-летие выдающегося 
азербайджанского 
архитектора Аджеми 
Нахчывани включено в 
список юбилеев, которые 
будут отмечаться в рамках 
ЮНЕСКО в 2024-2025 
годах.

l В Варшаве состоялись пре-
зентация книги «Карабах-
ское ханство: историческая и 
культурная идентичность» и 
выставка под названием "Ка-
рабахское ханство: жемчу-
жины культурного наследия 
Карабаха», организованные 
посольством Азербайджана.

l В физиотерапевтическом 
центре «Дуздаг» в Нахчыва-
не будет создан музей соли.

l 2 декабря в рамках 
«Творческой недели» при 
поддержке Министерства 
культуры Азербайджана 
в Киноцентре «Низами» 
пройдет Фестиваль юмора 
тюркского мира.

ВЫСТАВКА 
СТРАН SPECA
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малого и среднего бизнеса получили 
стартап-сертификаты. Сертификат 
Startap освобождает от уплаты подоход-
ного налога и налога на прибыль от инно-
вационной деятельности сроком на 3 года 
с даты получения этого документа.
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БЫСТРЕЕ 

ГРУЗЫ 
ПОЙДУТ 
Сегодня Азербайджан не только 
успешно справляется с ролью 
транзитного хаба на пути следова-
ния грузов из Китая до турецких 
портов и Европы, но и прилагает 
максимум усилий для упрощения 
таможенных процедур. Неслучайно 
прошлой весной именно в нашей 
столице прошла многосторон-
няя встреча по проекту «единого 
окна» для упрощения транзитных 
таможенных норм на этом марш-
руте. Теперь же, как утверждает 
председатель Государственного 
таможенного комитета (ГТК) Натиг 
Ширинов, на очереди подписание 
рамочного соглашения. Этот до-
кумент подготовлен на основании 
протокола прошлой встречи и бу-
дет разослан всем странам, участву-
ющим в электронной таможенной 
регистрации. 

ПУТЬ К КОНСЕНСУСУ
Как видно, стороны переходят к 
активной работе над устранением 
наиболее слабых мест Транс-
каспийского международного 
транспортного маршрута (ТМТМ). 

Поскольку главная сложность для 
перевозчиков заключается даже 
не в смешанных перевозках с ис-
пользованием различных видов 
транспорта на этом гигантском 
маршруте. Трудности из-за отсут-
ствия единого тарифа на всем про-
тяжении пути и несогласованные 
транзитные процедуры беспокоят 
транспортные компании куда 
больше. Ведь они препятствуют 
перевозкам, затягивают сроки 
транспортировки грузов, поэтому 
перевозятся тут в основном не-
портящиеся товары. Но проблема 
решаема, а выход из ситуации – в 
умении договариваться.
Так что современные электрон-

ные технологии, помноженные 
на желание участников коридора 
прийти наконец к консенсусу, ре-
шают сейчас ключевую задачу. Она 
заключается в упрощении тарифов 
и согласовании интересов всех 
участников маршрута, поскольку 
все это в конечном счете упростит и 
удешевит перевозки. А ведь выгод-
ный проект – это еще и живитель-
ные инвестиции. Средний коридор, 
по оценкам Европейского банка 
реконструкции и развития, нужда-
ется в 3,5 млрд евро капвложений, 
но успех инвестиций будет зависеть 
в основном от решимости и сотруд-
ничества стран, расположенных 
вдоль этого маршрута. 

6 ТРАНЗИТ

ТАМИЛА ХАЛИЛОВА
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Страны Среднего коридора намерены упростить 
пограничное прохождение грузов и унифициро-
вать свои таможенные процедуры. Ведь от этого 
зависит главное – скорость грузопотоков и эф-
фективность международного маршрута. 

СТРАНЫ СРЕДНЕГО КОРИДОРА ПОДПИШУТ РАМОЧНОЕ СОГЛАШЕНИЕ О ТРАНСПОРТНЫХ ПЕРЕВОЗКАХ

СТИМУЛ  
ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ

За последние 16 лет 
Азербайджан реали-
зовал немало инфра-
структурных проектов, 
говорит Р.Агамирзоев. 
– Быстро растет пере-
валка грузов в Бакин-
ском международном 
морском порту и пре-
высит 7 млн тонн уже 
к концу этого года. К 
тому же сейчас льви-
ная доля перевалки 
в нашей морской га-
вани приходится на 
транзитные грузы, а 
на следующем этапе 
его пропускную спо-
собность планируется 
увеличить с 15 млн 
тонн до 25 млн в год. 
Растущие возможно-
сти Бакинского порта 
способствуют росту 
инвестиций, органи-
зации производства 
дорогостоящей экспор-
тоориентированной 
продукции и услуг, 
расширению транзит-

ного потенциала 
республики. 
Другой проект, 
важный для 
развития по-
тенциала на-
шей страны на 

этом транс-
порт-

ном 

пути, – запущенная в 
эксплуатацию шесть 
лет назад железная 
дорога Баку-Тбили-
си-Карс. В прошлом 
году по БТК перевезли 
больше 432 тыс. тонн 
грузов, а в следующем 
грузопоток увеличится 
до 5 млн тонн. Азер-
байджан инвестирует 
в проект расширения 
грузинского участка 
БТК свыше $100 млн, 
– рассказывает наш 
эксперт. 
Одновременно страны 
региона работают над 
упрощенными проце-
дурами, внедряется 
практика совместного 
предприятия между 
железнодорожными 
ведомствами Азер-
байджана, Казахстана 
и Грузии. Кстати, 
Решение о создании 
СП Middle Corridor 
Multimodal было при-
нято в Грузии в октя-
бре для консолидации 
тарифных условий 
и услуг по принципу 
«одного окна» и согла-
сованной транзитной 
политики. Особое 
внимание уделяется 
синхронизации в де-
ятельности портовой 
инфраструктуры. По 
некоторым данным, 
возможности морских 
портов Баку, Батуми, 
Поти, Актау и Курыка 
позволяют переориен-
тировать на данный 
маршрут еще порядка 
7 млн тонн грузов.

Единый электронный портал 
поддержит транзитные пере-
возки между странами Среднего 
коридора, уверен специалист 
транспортной сферы Рауф 
Агамирзоев. Наш собеседник 
утверждает, что документ о вза-
имодействии в рамках «одного 
окна» устанавливает договорен-
ность сторон о том, как будет про-
исходить сотрудничество.
– Упрощение транзитных 
таможенных процедур с ис-
пользованием общей системы 
информационного обмена по 
Транскаспийскому междуна-
родному маршруту придаст 
стимул привлечению сюда до-
полнительных грузов, – поясня-

ет он. – Упростив таможенные 
процедуры, стороны рамочного 
соглашения сокращают еще и 
время прохождения грузов, а это 
важнейшее условие для востребо-
ванности. 
По словам эксперта, наряду со 
строительством транспортной ин-
фраструктуры в последние годы 
наша республика работает еще 
и над упрощением транзитных 
процедур, и все это поддерживает 
растущие перспективы междуна-
родного транспортного маршрута. 
– В рамках совместных усилий 
страны Среднего коридора дви-
жутся в двух основных направле-
ниях, – комментирует специалист. 
– Во-первых, это упрощение тран-

зитных перевозок, таможенных 
процедур и всего, что мешает бес-
перебойному движению грузов в 
части бюрократических проволо-
чек и международных договорен-
ностей. Упрощение процедурных 
моментов облегчает грузопере-
возки. А во-вторых, речь идет о 
строительстве транспортной 
инфраструктуры. Наша 
республика преуспела 
и в этом направлении, 
поэтому в контексте 
развития ТМТМ Азер-
байджан все больше 
усиливает свою тран-
зитную роль и стано-
вится крупнейшим 
транспортным хабом. Рауф Агамирзоев
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Аналитик из Канады, уроженец Баку, автор Youtube- 
канала Albert Isakov Альберт Исаков комментирует 
для «Каспия» последние события в регионе.

РЕГИОН

В Армении продолжают го-
ворить о желании подписать 
мирное соглашение с Азер-
байджаном. Однако в искрен-
ность официального Еревана 
мало кто верит, в том числе и 
в самой Республике Армения 
(РА). Значительная часть об-
щества считает, что мирный 
договор для Армении станет 
началом катастрофы.
Еще один показатель от-
сутствия доброй воли у ар-
мянского руководства – это 
препятствование реинте-
грации карабахских армян в 
азербайджанское общество. 
В РА даже заблокирован сайт 
https://reintegration.gov.az/, 
призванный помочь жела-
ющим армянам Карабаха 
вернуться и жить под юрис-
дикцией Азербайджана. По-
чему Армения против реин-
теграции карабахских армян 
в азербайджанское общество? 
С этого вопроса началась бе-
седа «Каспия» с Альбертом 
Исаковым – аналитиком 
из Канады, бакинцем, 
автором Youtube-канала 
Albert Isakov:

z Действительно, несмотря 
на объявленную и неодно-
кратно озвученную прави-
тельством Азербайджана 
однозначную и положи-
тельную позицию в во-
просе реинтеграции 
карабахских армян, 
несмотря на создание 
объективных условий и 
механизмов осуществле-
ния этой самой реинте-
грации, местные ар-
мяне, в массе своей 
поддавшись 
коллек-
тивной 
пани-
ке и 

страху, в спешке покинули 
Карабах в течение очень ко-
роткого времени. то же под-
толкнуло их к этому?
В течение трех десятилетий 
практически несколько поко-
лений местных армян жили 
в отравляющей сознание 
атмосфере открытой, узако-
ненной азербайджанофобии. 
Я уже не говорю о том, что 
практически все мужское 
население так или иначе уча-
ствовало в сепаратистской 
войне, массовых 
военных престу-
плениях против 
жителей стра-
ны, которая 
предлагает 
им теперь эту 
самую реин-
теграцию. У 
многих руки по 
локоть в крови их 
же соседей, многие 
реально боятся возмездия по-
сле того, что они совершили 
не только в отношении жи-
вых людей (издевательство 
над пленными и их убий-
ство), но и мертвых (массовое 
осквернение и обворовы-
вание могил, выкапывание 
трупов, вырывание золотых 
зубов и т.п.).
И это не только война с жи-

выми и мертвыми. 
Осквернение и 

уничтожение 
мечетей и 
памятников 
культуры азер-

байджанцев Ка-
рабаха, многие 
экологические 
преступления 
и все прочее. 
Преступления 

совершались 
с крайней 

изощрен-
ностью и 
имели 

целью причинение не только 
физических страданий, но и 
нанесение глубоких душев-
ных ран. Они убивали не 
только тело, но и душу. Они 
проецируют свое отношение 
к азербайджанцам, как они 
поступили сами тогда, на се-
годняшних азербайджанцев. 
Именно это, на мой взгляд, 
главное препятствие.
Кроме того, реваншистским 
силам в Армении нужна тема 
армянских жертв, массы стра-
дающих армянских беженцев. 

Здесь и финансовая заин-
тересованность, и полу-

чение политических 
бонусов и аргументов 
против Азербайджа-
на. К сожалению, это 
общество кроме темы 

жертв и вечного «ге-
ноцида» ничего нового, 

более конструктивного не 
придумало. Иногда склады-
вается впечатление, что они 
нужны миру именно в этом 
качестве, не более...
z Кстати, о роли Запада. 
Почему началась волна 
резких антиазербайд-
жанских заявлений, зву-
чащих из Вашингтона и 
Брюсселя?
z Этот т.н. Запад действи-
тельно играет роль, соверша-
ет показное действо. Думаю, 
что чем больше мы акцен-
тируем свое внимание на их 
громких заявлениях (а фак-
тически – угрозах), тем более 
уходим от собственных инте-
ресов. И где был этот Запад, 
когда в его газовых камерах 
жгли миллионы евреев? Где 
они были, когда сотни тысяч 
азербайджанцев были изгна-
ны из Армении и Карабаха? 
Или его «ценности» действу-
ют избирательно? Ожидать 
адекватного отношения отту-
да – это все равно, что ждать 
у моря погоды. 

НАИР АЛИЕВ

z Нужен ли Зангезурский 
коридор Армении? Азер-
байджан, в общем-то, 
может обойтись без ар-
мянского маршрута, вос-
пользовавшись террито-
рией Ирана.
z К сожалению, рациональ-
ное мышление и прагматизм 
не свойственны обществу, 
воспитанному и взращенному 
на абсолютно иррациональ-
ных и абсолютно деструктив-
ных принципах маргинально-
го, пещерного национализма. 
Они там, кажется, заточены 
на совсем другие темы. Осо-
бенно Армения: тема Зан-
гезура – этого «священного 
клина», разделяющего мир 
Запада и Востока, в армян-
ском сознании воспринима-
ется как последний бастион, 
«последняя крепость хри-
стианства», которую «дикие 
варвары» и «свирепые ко-
чевники» всячески осаждают 
и пытаются взять. Можно 
пробить коридор в таком со-
знании? Сомневаюсь...
z Вы следите за высту-
плениями различных ар-
мянских деятелей. Чего, 
на ваш взгляд, добивают-
ся разные силы в Арме-
нии и каковы они?
z Армянство можно, навер-
ное, уподобить айсбергу. 
Республика Армения – лишь 
малая его часть, большая 

– вне ее. В отношении диас-
поры существует ошибочное 
представление и сложивший-
ся стереотип, искажающий 
реальное положение дел. Ар-
мянство за пределами Арме-
нии и в ней самой – абсолют-
но не однородное явление. 
Лидеры армян в диаспоре 
представляют разные силы 
и разные направления, часто 
взаимоисключающие. Об-
служивают разные интересы, 
разных стран, разных сторон, 
соответственно и озвучивают 
разные повестки. Отражение 
этих тенденций мы видим 
в большой пестроте поли-
тической жизни маленькой 
Армении…
Каждая политическая сила 
обслуживает интересы своих 
заказчиков, а они разные, и 
тянет это и без того рваное 
одеяло на себя. Отсюда такие 
внутренние противоречия, 
отягощенные пристрастием 
и окрашенные взаимной 
ненавистью. Нет единой ди-
аспоры. Диаспора Франции 
– это не диаспора России, а 
диаспора России – не диас-
пора С А. Сегодняшняя Ар-
мения пытается вырваться из 
«заботливых объятий» этих 
таких разных диаспор. Здесь, 
наверное, будет справедливо 
утверждение: «два армянина 
– три мнения» или «один – 
мало, два – много».

Нет единой диаспоры 

военных престу-
плениях против 
жителей стра-

многих руки по 
локоть в крови их 
же соседей, многие 

армянских жертв, массы стра-
дающих армянских беженцев. 

Здесь и финансовая заин-
тересованность, и полу-

чение политических 

против Азербайджа-
на. К сожалению, это 
общество кроме темы 

жертв и вечного «ге-
ноцида» ничего нового, 

более конструктивного не 

Реваншист-
ским силам 

в Армении нужна 
тема армянских 
жертв, массы 
страдающих 
армянских 
беженцев 

Альберт Исаков
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Два докумен-
та, связанные 

с Карабахом: 
«Оставить в 

составе Азер-
байджана!». 

Слово «оста-
вить» тут 

очень показа-
тельно. Зна-

чит, он и был в 
составе Азер-

байджана 

Всех увле-
ченных оте-
чественной 
историей 
ожидает  
большой 
праздник. 
Скоро от-
кроется 

основная 
экспозиция 
Националь-
ного музея 
истории 
Азербай-

джана. Чем 
же порадует 
своих гостей 
один из ста-

рейших музе-
ев страны?

ВНОВЬ ОТКРЫВАЕТСЯ
Этого открытия мы ждали боль-
ше пяти лет. В 2018 году в музее 
начался ремонт, продлившийся 
до 2020-го. Собрались было 
праздновать столетие, однако 
грянула пандемия, из-за кото-
рой многие работы пришлось 
свернуть. Когда вирус отступил и 
двери общественных заведений 
стали приоткрываться, бакинцы 
и гости столицы смогли посещать 
временные выставки, а также 
апартаменты Гаджи Зейналабди-
на Тагиева, расположенные, как 
и сам музей, в особняке по одно-
именной улице. 
Непосредственно работы по сме-
не главной экспозиции начались 
в конце 2021-го, но расставлять 
экспонаты сотрудники музея на-
чали фактически в феврале этого 
года. И вот наконец почти все 
готово.

ОБНОВЛЕНИЕ МУЗЕЯ
то же изменилось в Музее 

истории? Прежде всего – общая 
музейная экспозиция, которая 
раньше завершалась эпохой АДР 
(1918-1920), теперь хронологи-
чески продлилась до современ-
ности. тобы высвободить залы 
под XX и XXI век, сотрудникам 
удалось переформировать отделы 
древней и средневековой исто-
рии. Теперь им, как и прежде, 
отведен весь первый этаж тагиев-
ского особняка, а вот второй – по-
священ последним трем столети-
ям истории Азербайджана. 
Доктор исторических наук и 
заместитель директора музея 
по научной работе Фархад 
Джаббаров любезно согла-

сился пройтись по обнов-
ленным залам с главным 
редактором «Каспия» и 
рассказать нашим чита-

телям о самых интересных 
экспонатах.
– Великая победа в 44-днев-
ной войне обязательно должна 

была стать важной 
частью нашей экс-

позиции, – говорит 
Фархад Джаббаров. 

– Однако давать 
исторические 

события 
2020-х го-

дов,  но при 
этом пропу-

стить советское 
время – анти-

научно. Поэто-
му мы решили 
несколько тем 
на первом этаже 
объединить, а на 

втором – оборудо-
вать ряд залов, ох-
ватывающих самые 
важные историче-
ские темы XIX-XXI 

веков.
Пока мы идем из не-

боль-
шого 
каби-
нета 
замди-
ректора 
к залам, 
где все 
еще кипит 
работа, 
Фархад 
муаллим 
сообщает, что 
экспозиция сме-
нилась наполови-
ну и все экспонируе-
мые в музее предметы 
– это не более чем 2% от 
всех имеющихся в наличии 
исторических сокровищ. А 
всего в Музее истории около 
300 тысяч единиц хранения! 

НЕФТЯНАЯ СТОЛИЦА
Второй этаж музея теперь на-
чинается с зала, посвященного 
нефти, превратившей уездный 
городок Баку в один из мировых 
индустриальных центров. Обнов-
ленная экспозиция отличается 
заметной плотностью. Возле ка-
ждой витрины хочется постоять 
подольше и как следует рассмо-
треть предметы той удивитель-
ной поры, чудом сохранившиеся, 
несмотря на многочисленные 
исторические перипетии.
Вот портреты нефтепромышлен-
ников Гаджи Зейналабдина Таги-
ева, Муртузы Мухтарова, амси 
Асадуллаева, Агамусы Нагиева. 
Последнюю фотографию я рань-
ше не видел.
– Да, это достаточно редкий 
снимок, – подтверждает Фархад 
Джаббаров. – Надо сказать, хоро-
шие архивы сохранились только 
у Тагиева и Асадуллаева.  Поэ-
тому здесь, возле образца ткани, 
которую выпускала тагиевская 
фабрика, размещен альбом, под-
робно рассказывающий об этом 
текстильном предприятии. Уди-
вительно, но у Тагиева обо всем 
были отдельные альбомы: о жен-
ской школе, фабрике, мельнице, 
отдельное собрание фотографий 
– дом, семья, комнаты. Благода-
ря этому мы в свое время и смог-
ли восстановить апартаменты 
Тагиева.
Замдиректора увлеченно указы-
вает на выставленные раритеты, 
возле которых пока нет этикеток: 
– Это золотые часы. Нобели 
дарили такие своим служащим 
на Рождество. А вот очень инте-
ресная вещь. Говорили, 
что эта маслобойка 
– изобретение Мур-
тузы Мухтарова. На-
сколько это верно, 
нам еще предстоит 
уточнить. Скорее 
всего, он просто 
использовал это 

приспособление дома... 
Зал сравнительно небольшой, 
но вместил и макет нефтяного 
колодца в натуральную величину 
(колодезный метод – один из 
самых первых способов добычи 
нефти), и желонку, и даже нобе-
левский танкер «Зороастр» – ра-
зумеется, уменьшенный раз в 40.
С огромным интересом разгля-
дываю экспонаты: манометр 
паровоза, золотые часы Садыхова 
– одного из первых азербайд-
жанских капитанов; якоря, фо-
нари, кусок рельса Закавказской 
железной дороги, телеграфный 
аппарат... 

РЕЛИГИЯ И КУЛЬТУРА
Небольшая комната посвящена 
религии. Мы продолжаем экскур-
сию по музею.
– Этот Коран подарил Нигяр 
ханым ихлинской ее отец. Он 
был муфтием. А это – тот самый 
Коран, переведенный на азер-
байджанский язык на средства 
Тагиева…
Рядом вижу и другие священные 
книги: Тора, старинная Библия, 
тут же иудейские кипа, талит, 
тфилины.
Отдел культуры демонстрирует 
потрясающе сохранившиеся 
личные вещи Хуршудбану Ната-
ван, Мирзы Фатали Ахундзаде. 
Здесь можно ознакомиться с пер-
вой азербайджанской прессой: 
«Ачыг сез», «Игбал», «Фиюзат», 
«Хаят»...
– Когда скончался просветитель 
и публицист Гасанбек Зардаби, – 
рассказывает Фархад Джаббаров, 
– бакинские учителя возложили 
этот серебряный адрес на его 
могилу. Внутри был текст, но в 
оригинале он, к сожалению, не 
сохранился. Кстати, ознакоми-

лись 
мы с 

ним лишь 
благодаря пу-

бликации в вашей 
газете «Каспий».

ТРЕВОЖНОЕ ВРЕМЯ
Политические события 1905 
года представлены самостоя-
тельной экспозицией, позволяя 
посетителям проникнуться той 
тревожной эпохой посредством 
сохранившихся документов 
и предметов: личные вещи 
Алиаги ихлинского (очки, 
пояс, письма, табличка « их-
линский. 2 звонка»), пулемет 
«Максим», макет подпольной 
типографии «Нина», сундук 
для тайной перевозки револю-
ционной литературы и даже 
пушка, из которой дашнаки в 
1918 году расстреливали му-
сульманские кварталы. 
Ну и, конечно, обширная кол-
лекция посвящена Азербайд-
жанской Демократической 
Республике. Ее венчает наци-
ональный триколор – флаг, 
который в эмиграции сшил сам 
Мамед Эмин Расулзаде. Ме-
даль, выпущенная к открытию 
парламента, значок Топчиба-
шева, конверт нашей делегации 
на Парижской конференции. 
Здесь же Декларация независи-
мости, которую оформил Азим 
Азимзаде. Рядом с ней экспо-
нируются тексты декларации 
на азербайджанском и фран-
цузском языках.
– Это подарок Президента, – 
с гордостью говорит Фархад 
Джаббаров. – По распоряже-
нию главы государства ред-
кий экземпляр декларации 
был выкуплен за рубежом и 
передан в наш музей. А 
вот дипломы студентов, 
полученные за грани-
цей. Обратите внима-
ние, какие роскошные 
дипломы раньше делали 
– настоящее искусство!

Боль-
шевист-
ская 
оккупа-
ция 1920 
года и 

после-
дующий 

советский 
период 

долгое время 
отсутствовали 

в музее. Теперь 
гости могут озна-

комиться и с пред-
метами той поры – 

например, наградами за 
ту самую оккупацию. На 

богато оформленной шашке 
читаем: «От АССР герою РККА 
Ефремову за Баку».
Фархад Джаббаров обращает 
мое внимание на политические 
карты.
– Два знаменитых документа, 
связанных с Карабахом: «Оста-
вить в составе Азербайджана!». 
Слово «оставить» на документе 
очень показательно. Значит, 
он и был в составе Азербайд-
жана. Мы поместили рядом 
две карты, чтобы можно было 
проследить изменение границ. 
Обратите внимание, что на кар-
те 1920-1922 годов заштрихова-
но: это территории, отданные 
Армении. На первой карте еще 
есть сухопутная связь с Нахчы-
ваном, а на второй – уже нет. 

СНОВА И ВПЕРВЫЕ
Сокровища национальной 
культуры снова демонстриру-
ются в музее – личные вещи 
Узеира Гаджибейли, пачка и 
пуанты Гамэр Алмасзаде, ди-
рижерская парочка Муслима 
Магомаева...
А вот другая часть советской 
истории не экспонировалась 
никогда. Потому что о крова-
вых репрессиях в СССР пред-
почитали не говорить. Письма 
сосланных и приговоренных, 
фотографии с закрашенными 
лицами. Револьвер, из которо-
го расстреливали ни в чем не 
повинных людей. Уникальное 

письмо Багирова Стали-

ну: «Прошу санкционировать 
изъятие 4 тысяч человек» 
– это он просил у вождя раз-
решения расстрелять больше 
врагов народа, чем указано 
в распоряжении из Москвы.  
И несмотря на все это народ 
Азербайджана проявил неслы-
ханные мужество и героизм на 
фронтах Второй мировой и в 
тылу. 
– У нас богатейшая коллекция 
по Великой Отечественной, – 
говорит Ф.Джаббаров. – Вот 
посмотрите: это медаль «За 
оборону Кавказа» №001 – 
Азизу Алиеву, который в годы 
войны был первым секретарем 
Дагестанского областного ко-
митета ВКП(б). 
Отдельная витрина посвящена 
генералу-танкисту Ази Асла-
нову, рядом грамота первого 
Героя Советского Союза Исра-
фила Мамедова, портрет на-
шего первого контр-адмирала 
Джалила Джавадова. Со стен 
музея смотрят и другие герои: 
академик Зия Буниятов, пол-
ковник 416-й дивизии Габибул-
ла Гусейнов. На партизанской 
витрине письма Мехти Гусейн-
заде, его грамота. 
О самоотверженном труде в 
тылу рассказывают медицин-
ские инструменты, которыми 
Мустафа Топчибашев лечил 
раненых, письма благодарности 
вылеченных бойцов, почетная 
грамота Мирасадуллы Мирка-

симова – будущего первого 
президента Академии наук 

Азербайджана.

ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ

ЭКСПОЗИЦИЯ ЭКСПОЗИЦИЯ

МУЗЕЙМУЗЕЙ ИСТОРИИИСТОРИИ
За каждым экспонатом – 
огромный пласт родной 
истории, за каждым пред-
метом – нелегкие судьбы 
замечательных людей. И 
делая шаг за шагом по но-
вым залам музея, видишь, 
как менялась жизнь страны 
и как армия, героически сра-
жавшаяся в 1941-1945 годах с 
фашизмом, в 1990-м напра-
вила оружие против своего 
народа. 
Среди экспонатов ерного 
января бросается в глаза ве-
домость отличницы Ларисы 
Мамедовой, где вместо оце-
нок за третью и четвертую 
четверть значится запись 
учителя: «Пала жертвой ян-
варских событий 1990 года».
А вскоре началась первая 
Карабахская... Беженцы, 
беженцы... Ключи от своего 
дома музею подарил бывший 
житель Ходжалы. Когда ар-
мянские оккупанты выжили 
азербайджанцев с родной 
земли, он запер дом и ушел. 
«В отличие от армян, кото-
рые все сжигали и разруша-
ли», – подчеркнул Фархад 
Джаббаров.
Один зал в музее полностью 
посвящен эпохе Гейдара 
Алиева. Здесь можно увидеть 
одну из четырех знамени-
тых резолюций – 853-ю – с 
пометками общенациональ-
ного лидера. Голубой шрифт 
текста означает, что резолю-
ция принята единогласно. 
Последний зал рассказывает 
о новом времени, когда у 
руля государства встал Пре-
зидент Ильхам Алиев. Здесь 
первое золото, добытое в 
Нахчыване в 2004 году, де-
нежные знаки, флажки «Ев-
ровидения», медали первых 
Евроигр, факел Исламиады... 
И вместе с тем это время 
Великого освобождения, а 
значит, не менее ценны рас-
положенные у другой стены 
зала на витринах личные 
вещи Полада Гашимова, 
блокнот Мубариза Ибраги-
мова, окровавленный флаг, 
найденный на груди шехида 
44-дневной войны. И пись-
ма детишек своим отцам на 
фронт, и снаряд, убивший 
маленькую Зохру в Агдаме, и 
тросы, при помощи которых 
наш спецназ поднимался в 

ушу... 

Завершается экспозиция 
светлой нотой: освобожден-
ные земли Азербайджана 
возвращаются к жизни, Ка-
рабах и Восточный Зангезур 
снова превращаются в изо-
бильно цветущие сады.

СКОРО ОТКРЫВАЕМСЯ
Работы по реэкспозиции 
завершаются, и скоро музей 
откроет свои двери для посе-
тителей, приподнеся таким 
образом ценный подарок 
азербайджанцам в Год 
Гейдара Алиева.
– Делаем этикетаж, – про-
должает свой рассказ Фархад 
Джаббаров, – формируем 
путеводитель на трех язы-
ках – азербайджанском, ан-
глийском, русском. Готовим 
экскурсоводов, ведь за годы 
простоя они могли что-то 
подзабыть, да и новые экспо-
наты обязывают. Специали-
сты готовят мастер-классы. 
Будем запускать тематиче-
ские экскурсии, ведь если 
рассказывать подробно обо 
всех экспонатах, то прогулка 
по залам может затянуться 
на часы. 
Будем делать и экскурсии 
для школьников. Усовершен-
ствуется экспозиция Дома 
Тагиева. У нас множество 
документов, которые прежде 
не выставлялись – связанные 
с женской школой и др. Про-
должаем научную работу, 
ведь музей создавался как 
научное учреждение, где не 
только экспонируются древ-
ности и проводятся экскур-
сии, но прежде всего очень 
тщательно и многовекторно 
изучается история нашей 
страны. Поэтому ежегодно 
издаются монографии, ката-
логи по экспонатам. 
Собирательская работа на-
шего музея длится вот уже 
103 года. Во время второй 
Карабахской войны, еще до 
ее окончания, начали соби-
рать материалы. Был создан 
«Фонд Отечественной вой-
ны», и к пятилетию Победы 
мы обязательно издадим 
полный каталог всех наших 
экспонатов, связанных с 
44-дневной войной. Их очень 
много, и ценны они не менее 
других сокровищ музея. Ведь 
это тоже священная память 
азербайджанского народа.

ОТ ВОЙНЫ
ДО ВОЙНЫ

Фото: Руфат Микаилов/PhotoStock.az

Фархад Джаббаров
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КОМУ ПОЛОЖЕНОКОМУ ПОЛОЖЕНО

ПО БЕЗРАБОТИЦЕПО БЕЗРАБОТИЦЕ
ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

Итак, обязательная стра-
ховка от потери работы 
набирает у нас обороты, а 
происходит это благодаря 
выходу из тени трудовых 
отношений. Поэтому 
нужно учитывать глав-
ное: рассчитывать на эту 
социальную гарантию 
могут только официально 
оформленные и застра-
хованные граждане. При 
этом гарантия финансо-
вой поддержки распро-
страняется не на всех. 
Под определение «стра-
ховой случай» подпадает 
лишь потеря работы в 
результате ликвидации 
предприятия, сокращения 
численности или штата 
работников, а также ис-
течения срока трудового 
договора. 
Так что оставшись без 
работы, лучше немед-
ля становиться на учет 
в Министерстве труда 
и социальной защиты 
населения. А для этого 
достаточно обратиться в 
ближайший центр Агент-
ства по устойчивому и 
оперативному социаль-
ному обеспечению. В те-
чение пяти рабочих дней 
соответствующий орган 
исполнительной власти 
принимает решение о 
назначении страховой вы-
платы, если обративше-

муся гражданину не было 
предложено подходящее 
место или отказано в при-
еме на работу. Затем пре-
тендент подает заявление 
на получение страхового 
возмещения. 
В довершение сказанно-
го сейчас продолжаются 
меры для упрощения 
социальной поддержки 
безработных. До этого у 
нас уже сократили сро-
ки, требующиеся для 
выплаты страховки по 
безработице. Кроме того, 
безработными с недав-
него времени считаются 
лица, чей срок контракта 
с работодателем истек. 
К тому же финансовую 
помощь могут получить 
граждане даже с мини-
мальным стажем страхо-
вания. А под занавес года 
в связи с обсуждениями 
проекта госбюджета уча-
стились заявления по по-
воду различных мер для 
расширения круга лиц, 
которые получат право 
на страховую выплату по 
безработице в будущем 
году. Для этого планиру-
ют смягчить требования 
к страховому стажу и 
прочие действия, которые 
помогут увеличить на 30% 
круг охвата статьи расхо-
дов на страховые выплаты 
по безработице.

Понятно, что от потери работы никто не 
застрахован, однако о страховании от этой 
напасти заговорили у нас всего шесть лет 
назад. Относительно молодая практика 
благополучно внедрялась в жизнь. Как и 
положено, все стартовало с принятого в 
2017 году законодательства, а после нача-
лось формирование успешно действующе-
го сегодня профильного Фонда страхова-
ния от безработицы. Важно еще и то, что 
страхование от потери заработка в местной 
практике – обязательное и действует почти 
для всех типов занятости. 
Итак, страховка обязательна для всех ра-
ботающих граждан. Поэтому взносы в 
профильный фонд – непременное условие 
для действующих на территории респу-
блики частных и бюджетных организаций. 
Работодатели страхуют своих подопечных, 
отчисляя ежемесячно 0,5% от фонда начис-
ленной зарплаты. Ровно столько же платят 
на эти цели и сотрудники. Так что если 
взять в расчет среднюю зарплату в 930 ма-
натов, ваш ежемесячный страховой взнос 
от потери заработка составит всего 4,65 
маната. За эту незначительную по меркам 
зарплаты сумму граждане получают базо-
вый пакет государственных гарантий на 
возмещение утраченного заработка. 

КАК ОФОРМИТЬ СТРАХОВКУ
Важно понимать, что страховка не 
убережет вас от увольнения как та-
кового, но поможет продержаться 
на плаву, пока вы ищете новую 
работу. Смысл заключается в том, 
что вы в обязательном порядке 
страхуете риск потери заработка. 
Проще всего понять принцип 
работы страхования на 
примере конкретной 
истории. 
Одна моя знакомая ра-
ботала в крупной ком-
пании около десяти лет, 
ее оклад за последние 
два года составлял около 
1000 манатов в месяц. В 
пандемию штат компа-
нии, где она трудилась, 
сильно сократили, а фи-
нансовое плечо подставил 
Фонд страхования от безра-
ботицы. Женщина обратилась 
в Агентство по устойчивому и 
оперативному социальному 
обеспечению DOST, и вот что 

она по этому поводу рассказывает:
– Уже через месяц после обращения в 
центр DOST, где пытались, но так и не 
смогли подыскать мне работу, на почту 
пришло желанное извещение о признании 
меня безработной. В письме говорилось, 
что страховые выплаты начисляются с даты 
присвоения мне этого статуса. Мол, имен-
но это и считается страховым случаем. В 
центре мне предоставили дебетовую карту 
с переведенными на нее 460 AZN и объ-
яснили происхождение всей этой суммы. 
Оказалось, что страховка рассчитывается в 
размере 50% от моей средней заработной 
платы. А поскольку вся информация о еже-
месячных окладах и отчеты по страховым 
взносам содержатся в электронной системе 
Минтруда и социальной защиты, опреде-
лить средний оклад обратившегося туда 
человека для них не составляет труда... 
По словам нашей собеседницы, свою пер-
вую страховую выплату вместе с банковской 
карточкой она получила только через два 
месяца после обращения в DOST. Начис-
ление средств началось через месяц после 
обращения, а еще месяц спустя подоспели 
и причитающиеся ей деньги. Единствен-
ное, что непонятно гражданке во всей этой 

истории, – подход к определению 
страхового случая. 

– Мне сказали, что временем 
наступления страхового случая 
принято считать дату присво-
ения статуса безработного. Но 
ведь помогать финансово нуж-
но с самого начала сложной 
экономической ситуации, т.е. с 
даты потери заработка. 
В остальном женщина до-

вольна оказанной ей под-
держкой: 
– Обратившись в 
центр DOST, я полу-
чила там всесторон-
нюю помощь, – де-
лится она. – Меня 
окружили заботой 

и вниманием, 
здесь царила 
атмосфера спо-

койствия и отла-
женной до мелочей 

работы. Предупре-
дительные сотрудники 

помогали практически 
во всем, мне оставалось 
лишь довериться их про-
фессионализму… 

Что это такое 
и как работает?
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Страхование от потери работы появилось у нас от-
носительно недавно, но уже успело обрасти попу-
лярностью. Суть такой страховки предельно ясна: 
потеряв работу, вы можете рассчитывать на времен-
ную материальную помощь.

ПОСОБИЕПОСОБИЕ
СТРАХОВКА НЕ УБЕРЕЖЕТ ВАС ОТ УВОЛЬНЕНИЯ, НО ПОМОЖЕТ ПРОДЕРЖАТЬСЯ НА ПЛАВУ

ПОСОБИЕ
БЕЗ

РАБОТИЦА
УВОЛ

ЬНЕНИЕ



Финансирование бизнеса и 
аграриев по линии банков было 
и остается наиболее слабым 
звеном в реализации планов 
подъема экономики и программ 
социально-экономического раз-
вития. К такому выводу мы при-
шли не сегодня – национальный 
институт внутреннего кредита 
развивается, но медленно, а 
восстанавливать экономику 
освобожденной части 
страны нужно прямо 
сейчас. Поскольку 
речь идет о разви-
тии на освобожден-
ных территориях 
малого и среднего 
бизнеса, а этот ло-
комотив экономики 
нуждается в деньгах, 
на помощь финансистам и 
бизнесу придет государство. А в 
ключе текущей повестки – суб-
сидируемые кредиты под госу-
дарственные гарантии.  

ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ПОДДЕРЖКА
Правительство уже опреде-
лилось с суммой и сроками. 
Кредиты не превысят 4 млн 
манатов и будут выдаваться на 
семь лет, заявил заместитель 
председателя правления Фонда 
развития предпринимательства 
при Министерстве экономики 
Эльдар Гамидов. А ведь решение 
правительства о 
субсидирован-
ных кредитах 
для деловой 
поросли в 
Карабахе и 
Восточном 
Зангезуре 
соче-

тается еще и с комплексной 
программой фискальной 
поддержки, не говоря уже о 
массированном потоке госу-
дарственных инвестиций на 
строительство инфраструктуры, 
домов, социальных объектов, 
возрождение сел и городов. 
Судя по проектам государствен-
ного и сводного бюджетов на 
будущий год, возрождение 
Карабахского и Зангезурского 

экономических районов 
и программа Великого 

возвращения наших 
граждан обойдется 
бюджету в 4 млрд 
манатов. Но даже 
такая внушитель-
ная сумма – лишь 

часть текущих и бу-
дущих госинвестиций. 

Только до конца этого 
года бюджетный денежный 

поток на возрождение к жизни 
освобожденного края выльется в 
12 млрд манатов. 
Мощное плечо государственной 
поддержки – важное условие 
привлекательности перспектив-
ного края для частных инвесто-
ров. Как утверждает в беседе с 
нами депутат Милли Медж-
лиса, доктор экономических 
наук профессор Руфат Гу-
лиев, государство максимально 
вкладывается в опустошенные 
войной земли, а частные ин-
весторы, вдохновленные ре-
зультатами буйного ренессанса 
инфраструктуры и экономики, 
уже могут оценить несомненные 
преимущества этого края для 
бизнеса и капиталовложений.  
Ведь именно здесь пересека-
ются важные логистические 
пути, благодатная природа края 

рисует будущность тури-
стической сферы, 
а богатые недра 
земли обещают 
далеко идущие 
перспективы 
для добываю-
щих отраслей. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО ОПРЕДЕЛИЛОСЬ С СУММОЙ И СРОКАМИ ДЕНЕЖНЫХ КРЕДИТОВ В КАРАБАХЕ 

Где взять дешевые длинные деньги? 

С января пошлины обнуляются

Льготные кредиты часто упоминаются в связи с развитием предпринимательства и поддерж-
кой сельского хозяйства. Теперь в нашей стране этот опробованный инструмент будут вне-
дрять и для эффективной поддержки программ возрождения освобожденных территорий. 

Масштабная господдержка в 
Карабахе закладывает проч-
ный фундамент под развитие 
важнейших отраслей народ-
ного хозяйства, делится Ру-
фат Гулиев: 
– Еще два месяца назад го-
ворилось о потраченных на 
возрождение освобожденных 
земель 7 млрд манатов, а сей-
час, полагаю, эта сумма уже 
приблизилась к 10 млрд. В 
этот благодатный край вкла-
дывается и частный бизнес, 
одно за другим открывают-
ся крупные предприятия, 
промышленные зоны и 
агропарки, выделяются пло-
дородные земли под сельское 
хозяйство. Однако на этом 

фронте работ пока еще остро 
стоит проблема размини-
рования, – рассказывает 
Р.Гулиев. – Особое значение 
для поддержки бизнеса в 
освобожденном крае имеют 
фискальные преференции, 
поскольку мы уже приняли 
специальные поправки к за-
конам о налоговых льготах 
для бизнеса в Карабахе. 
Уже с января этого года 
обнуляются таможенные 
пошлины на импорт техно-
логического оборудования, 
установок, техники, сырья 
и материалов. На десять лет 
предприниматели в Карабахе 
освобождаются от уплаты 
НДС, установлены и льготы 

по коммунальным услугам. 
Также расширяется доступ 
к финансовым ресурсам для 
бизнесменов, действующих 
в этих краях, и усиливается 
господдержка в этом направ-
лении. По линии государства 
будут оплачиваться подъем-
ные в освобожденный части 
страны. Кроме того, прини-
маются меры для организа-
ции крупных промышленных 
предприятий, особенно 
добывающих. Выраженный 
акцент на развитие альтерна-
тивных источников энергии 
проявляется в планах строи-
тельства гидроэлектростан-
ций и превращения Карабаха 
в центр зеленой энергетики. 

В итоге все это создает огром-
ный резерв для развития биз-
неса, считает ученый. По его 
словам, для экономического 
прогресса в освобожденной 
части страны мелкое и среднее 
предпринимательство пред-
ставляет огромную важность: 
– Отсюда выраженное вни-
мание государства к всесто-
ронней поддержке предпри-
нимателей, в том числе и 
финансовой. Поскольку есть 
определенные цели: уже к 
2025 году больше половины 
ВВП страны будет формиро-
ваться в сегменте малого и 
среднего бизнеса, который 
обеспечит 70% занятости и 

40% нашего экспорта. Но до-
ступ к финансированию, осо-
бенно банковским кредитам, 
все еще проблематичен для 
бизнеса, поэтому государство 
в меру своих возможностей 
приходит на помощь предпри-
нимателям, особенно тем, кто 
работает на освобожденных 
от оккупации землях. Что же 
касается процентов наших 
банков, то они отличаются от 
европейских и американских, 
а если сравнивать по СНГ, мы 
где-то посередине. 
Кредиты под 14-15% не устраи-
вают бизнес, но ведь и банков-
ские вклады у нас недешевы. А 
тех ресурсов, что выделяются 

Фонду развития предприни-
мательства для кредитования 
под минимальные процент-
ные ставки, явно недостаточно 
в масштабах бурно растущей 
национальной экономики. 
Поэтому нужны доступные 
денежные ресурсы, и кредит-
но-финансовый сектор работа-
ет в этом направлении. Глава 
Центробанка обещает сделать 
все возможное для удешевле-
ния банковских займов. Ведь 
чтобы ускорить развитие биз-
неса, нужны дешевые длин-
ные деньги, а средние ставки 
по кредитам у банков не долж-
ны превышать 10%. 

ТАМИЛА ХАЛИЛОВА

ЛЬГОТЫ ЛЬГОТЫ 
ДЛЯ БИЗНЕСА В КАРАБАХЕДЛЯ БИЗНЕСА В КАРАБАХЕ
ЛЬГОТЫ ЛЬГОТЫ 
ДЛЯ БИЗНЕСА В КАРАБАХЕДЛЯ БИЗНЕСА В КАРАБАХЕ

Руфат Гулиев
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восстанавливать экономику 
освобожденной части 
страны нужно прямо 

на помощь финансистам и 

Карабахского и Зангезурского 
экономических районов 

и программа Великого 
возвращения наших 

манатов. Но даже 
такая внушитель-
ная сумма – лишь 

часть текущих и бу-
дущих госинвестиций. 

Господдержка 
– важное условие 

привлекательности
 

перспективного 
края для частных 

инвесторов



ВСПЛЕСК 
ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ 
С начала пандемии 
COVID-19 все силы были 
брошены на борьбу с этим 
недугом, а другим болез-
ням не уделялось достаточ-
но внимания. Всемирная 
организация здравоохра-
нения объявила пандемию 
завершенной, но теперь 
миру угрожает другая на-
пасть. На протяжении не-
скольких лет эксперты раз-
ных стран предупреждали 
о грядущей эпидемии 
кори. Судя по всему, их 
пессимистичные прогнозы 
начали сбываться. 
Еще в 2018 году несколько 
стран – Албания, ехия, 
Греция и Великобритания 
– потеряли статус стран, 
свободных от этого недуга. 
В 2022-м заболеваемость 
корью в мире выросла на 
18% по сравнению с 2021 
годом, а смертность – на 
43%. Ее шествие по пла-
нете продолжается по сей 
день. Всплеск связывают 
со слабостью систем здра-
воохранения и ростом 
антипрививочных на-
строений у населения. В 
прошлом году охват вакци-
нацией от кори несколько 
возрос, но число детей, 
пропустивших дозу коре-
вой вакцины, составило 
33 миллиона. Глобальный 

показатель охвата 
первой дозой вак-

цины – 83%, а 

для эффективной защиты 
населения он должен до-
стигать 95%. 

ПОЖИЗНЕННЫЙ 
ИММУНИТЕТ
Основные симптомы этого 
острого вирусного заболе-
вания таковы: температура 
под 40oC, головная боль, 
слабость, насморк, кашель. 
Но есть и специфические 
отличия: коревая энантема 
(розовато-красные пятна 
на слизистой оболочке 
неба, которые затем сли-
ваются) и пятна Бельско-
го – Филатова – Коплика 
(белесые точки на слизи-
стой оболочке щек, возле 
коренных зубов, иногда на 
губах или деснах). По мере 
прогрессирования болезни 
появляется сыпь по всему 
телу. Заболевание переда-
ется воздушно-капельным 
путем. У непривитого 
человека не заболеть при 
контакте с зараженным 
шансов практически нет: 
из 10 человек заразится 9. 
Болезнь чревата осложне-
ниями – отит, пневмония, 
менингит и пр. 
По данным ВОЗ, осложне-
ния от перенесенной кори 
становятся причиной смер-
ти до 180 тысяч человек 
ежегодно. Особенно опасна 
она для детей – именно 
они болеют чаще осталь-
ных, заражаясь преимуще-
ственно в детсадах, школах 
и других учреждениях. 
Зато переболевшие приоб-
ретают пожизненный им-
мунитет против кори. 

12 ЗДОРОВЬЕ

НИКА АСТРАЛЕВА
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В этом году 
коронави-
рус – уже 
не тема 
№1, зато 

во многих 
странах на-
чали фик-
сировать 
вспышки 
другого 
опасно-
го забо-
левания, 
которое в 
некоторых 

странах 
считалось 
давно по-

бежденным: 
это корь. 

Наша стра-
на, увы, не 
стала ис-

ключением. 

ВИНОВАТЫ АНТИПРИВИВОЧНИКИ

КОРЬ ПОДНЯЛА ГОЛОВУ

Терапевт Заур Оруджев
отметил, что почти всегда 
вспышки вакциноуправляе-
мых инфекций в XXI веке воз-
никают именно из-за отказа от 
вакцинации. 
– Не могу подтвердить, пе-
реживает ли страна сейчас 
вспышку заболеваемости, для 
этого нужна точная статисти-
ка. Однако личные наблюде-
ния на основании обращений 

в соцсетях и отзывов коллег 
говорят о том, что ситуация 
с корью действительно обо-
стрилась. И ответственность 
за последствия в полной мере 
лежит на антипрививочниках 
и их пропаганде. Они расска-
зывают небылицы, запугивая 
родителей, которые в итоге 
отказываются от вакцинации. 
Как результат – дети болеют, 
подвергаются риску осложне-

ний и даже летального исхода. 
А система здравоохранения 
теряет огромные средства, 
которые могли бы пойти на 
борьбу с другими заболевани-
ями, которые нельзя контро-
лировать при помощи вакцин. 
Подчеркну, что единственная 
мера профилактики в случае 
с корью – это вакцинация и 
карантинные меры для инфи-
цированных. 

Эту опасную болезнь в 
последние месяцы стали 
фиксировать и в регио-
нах Азербайджана. Факт 
вызывает тревогу, ведь с 
2014 года она в стране не 
регистрировалась, как и 
краснуха. А все благодаря 
предпринятым профи-
лактическим мерам. ВОЗ 
в связи с этим даже внес 
нашу республику в список 
стран, где эти заболевания 
полностью ликвидирова-
ны. И вот корь опять под-
няла голову. 
В октябре случаи зара-
жения зарегистрированы 
в еки среди учащихся 
гимназии-интерната. Со 
второй декады октября 
заболевание было 
диагностировано 
у 64 человек в 
Загатальском 
районе 
– как в 
районном 
центре, 
так и в 
селах 
Кебе-
лоба, 
Джар, 
Юхары 
Тала, 
Ашагы 
Тала, 

обанкол, 
Мухах, Гез-
барах Алиабад. 
Причем несмо-
тря на то, что корь 
традиционно считается 

детской болезнью, среди 
заболевших есть и люди 
среднего возраста. А не-
давно в Кюрдамире корью 
заразились 60 человек, 
большинство – в легкой 
форме. 
В Министерстве здра-
воохранения «Каспию» 
сообщили, что с начала 
года распространение 
заболевания наблюдается 
в европейском регионе, а 
также в соседних странах 
– Турции, России, Иране, 
Казахстане и Грузии. В 
Азербайджане случаи за-
болеваемости фиксирова-
лись редко и в основном у 

людей, прибывших из 
других стран, преимуще-
ственно среди неприви-
тых детей. В последнее 
время заболевание уже 
проявило себя в ряде рай-
онов. 
Известно, что профилак-
тика любого инфекцион-
ного заболевания более 
эффективна, чем лече-
ние. По этой причине со-
гласно действующему в 
стране «Календарю про-
филактических приви-
вок» детей вакцинируют 
от ряда инфекционных 
заболеваний, в том чис-
ле  кори. В Минздраве 
подчеркнули, что в целях 
охраны здоровья детей и 

предотвращения слу-
чаев заражения 

не привитых по 
каким-либо 

причинам 
детей 
рекомен-
дуется 
вакци-
ниро-
вать 
КПК 
против 
кори, 
эпи-

деми-
ческого 

паротита и 
краснухи. Это 

можно сделать 
в детских поли-

клиниках по месту 
жительства.

ГРЯДЕТГРЯДЕТ
ЭПИДЕМИЯ?ЭПИДЕМИЯ?
НОВАЯНОВАЯ
КАКИЕ МЕРЫ МОГУТ ОСТАНОВИТЬ РАСПРОСТРАНЕНИЕ ОПАСНОГО ВИРУСНОГО ЗАБОЛЕВАНИЯ 

отметил, что почти всегда 
вспышки вакциноуправляе-
мых инфекций в XXI веке воз-
никают именно из-за отказа от 
вакцинации. 
– Не могу подтвердить, пе-
реживает ли страна сейчас 
вспышку заболеваемости, для 
этого нужна точная статисти-
ка. Однако личные наблюде-
ния на основании обращений 

ТЕМПЕРАТУРАКРАСНАЯ 
СЫПЬ

НАСМОРК

БОЛИ 
В МЫШЦАХ

КРАСНЫЕ 
ГЛАЗА

КАШЕЛЬ

ГОЛОВНАЯ 
БОЛЬ
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ЗАПРЕТИМ ОХОТУ ЗАПРЕТИМ ОХОТУ 
В АЗЕРБАЙДЖАНЕ? В АЗЕРБАЙДЖАНЕ? 
НИКА АСТРАЛЕВА 

Глава неправи-
тельственной эко-
логической орга-
низации «Həyəcan» 
Алигейдар Ма-
медов с уважением 
относится к людям, 
борющимся против 
охоты. Это означает, 
что в них есть чело-
вечность и доброта по 
отношению к живот-
ным. Но и охотников 
можно и нужно по-
нять. 
– Ведь что такое охо-
та? Одни говорят, 
это – спорт, другие 
– варварство, третьи 
– развлечение. И все 
ошибаются. Охота 
– одно из первых за-
нятий человека ради 
пропитания и защиты 
себя от хищников. Да, 
ее нельзя заменить 
наблюдением за жи-
вотными и птицами, 
но есть же методы 
бескровной охоты, 
которые можно вне-
дрить для любителей 
экстрима, – напри-
мер, стрельба безвред-
ной краской. 
Когда я говорю о до-

пустимости охоты, 
имею в виду профес-
сиональных охотни-
ков, а у нас таковых 
очень мало. аще это 
просто убийство, при 
котором у животного 
нет шансов на спасе-
ние. А профессионал 
дает ему шанс. Борьба 
животного и челове-
ка – это охота, а вот 
гонять зайцев на авто-
мобиле с включенны-
ми фарами – просто 
дикость. 

то касается охотни-
ков-иностранцев, то 
речь чаще всего идет 
об арабах. Одно дело, 
если они занимаются 
соколиной охотой. Это 
древний вид охоты, 
при котором баланс 
природы не наруша-
ется. А если имеет 
место охота с ружьями 
и отстрел птиц, за-
несенных в Красную 
книгу, – уже совсем 
другая история. За это 
надо спрашивать – и 
не только со стреляю-
щих, но и с тех, с чьего 
молчаливого согласия 
подобное происходит. 

Понятно, что охотничий 
туризм приносит казне при-
быль, но только если он по-
ставлен на легальные рельсы. 
В противном случае от 
него один ущерб. 
Гораздо больше 
пользы, уж для 
природы – точ-
но, от развития 
орнитологиче-
ского туризма 
(бердвот-
чинг). Это, 
так сказать, 
визуальная 
охота на пернатых. Кстати, 
недавно с целью презентации 

потенциала Азербайджана 
в сфере орнитологического 
туризма Бюро по туризму 
Азербайджана организовало 

ознакоми-
тельную по-

ездку для пред-
ставителей СМИ и 
туроператоров из 
Великобритании, 

веции, Болга-
рии и Южной Аф-

рики, специализи-
рующихся на этом.

По словам Э.Султанова, 
бердвотчинг сейчас предпо-
читают в Великобритании и 
Германии, а в Скандинавии 

охота и наблюдение за перна-
тыми успешно сосуществуют. 
– К нам приезжают по-
любоваться на птиц даже 
из Австралии и Северной 
Америки. Но большинство 
составляют европейцы – про-
сто им ближе добираться. 
Этот вид туризма приносит 
доход на более чем 100 мил-
лионов долларов в год по 
всему миру. В Азербайджане 
же это направление только 
зарождается, и очень радует 
тот факт, что появляется мо-
лодое поколение любителей 
птиц, – подчеркнул орнито-
лог.

Фауна Азербайджана удиви-
тельна в своем разнообразии 
и как магнит притягивает ту-
ристов. Но если одним хочется 
любоваться ею, то другим – 
портить и уничтожать. Охота 
требует лицензии и ставит 
любителей пострелять дичь в 
определенные рамки, установ-
ленные законом. Браконьеры 
же охотятся где хотят, нарушая 
своими варварскими методами 
хрупкий природный баланс. 
Немало среди браконьеров и 
местных жителей, и иностран-
цев, специально приезжающих 
к нам с этой целью. Сообщения 
о пойманных на незаконном 
отстреле появляются регулярно, 
но скольким удалось остаться 
незамеченными! Среди «отли-
чившихся» практически всегда 
граждане арабских стран. Не 
так давно, например, задержа-
ли граждан Кувейта, незаконно 
охотившихся на территории 
хозяйства «Сарысу». Кстати, 
жертвами обычно становятся 
птицы… 

МОРАТОРИЙ 
ИЛИ ПОЛНЫЙ ЗАПРЕТ?
В Азербайджане периодически 
заходит речь о том, чтобы за-
претить охоту – временно или 
даже насовсем. Глава Службы 
охраны биоразнообразия 
Фирудин Алиев считает, 
что такой запрет позитивно 
повлияет на рост популяции 
животных, но вопрос этот надо 
решать не только с Минэколо-
гии и природных ресурсов, но и 

с Институтом зоологии. Многие 
полагают, что запретить охоту 
раз и навсегда – маловероятно, 
а вот ввести мораторий лет на 
10 – вполне осуществимо. Это 
дало бы природе столь необхо-
димую передышку для восста-
новления. 
Председатель Орнито-
логического сообщества 
Азербайджана, кандидат 
биологических наук Эль-
чин Султанов рассказал нам, 
что так называемые охотники 
нередко учиняют настоящий 
беспредел. 
– На лянкяранском озере Мах-
мудчала раньше гнездилось 120 
тысяч птиц, затем их числен-
ность сократилась до 20 тысяч. 
А прошлой зимой я насчитал 
всего 4 тысячи. Оказывается, на 
них активно охотятся туристы 
из арабских стран. Они полу-
чают лицензию, и вроде все 
законно. Но есть норма, 
сколько птиц можно под-
стрелить, – не более 5-6 в 
неделю, причем охотиться 
можно только три дня: пят-
ница, суббота, воскресенье. 
На самом же деле, согласно 
неофициальным данным, 
птицу бьют сотнями. Тури-
сты платят большие деньги 
турфирмам за организацию 
охоты, а птица при таком 
интенсивном истреблении 
постепенно покидает при-
вычные места, – объясняет 
он. 
Эксперт заявил, что все южное 
побережье Каспия, в частности 
лиман, буквально кишит брако-
ньерами, которые нещадно бьют 

птицу. Отстреливают ее даже в 
Национальном парке «Гызыла-
гач». Для них это – бизнес. 
– Проблема в том, что в нашем 
законодательстве существует 
пробел: в нем ничего не сказано 
о промысловой охоте, а в Азер-
байджане все еще много птиц, 
и их активно отстреливают. В 
документе говорится только о 
любительской охоте. Если бы 
промысловая охота у нас была 
узаконена, государству от этого 
шел бы реальный доход, а охот-
ники задумались бы, нужно ли 
им столько птицы, ведь потом 
придется расплачиваться. 
По мнению нашего эксперта, 
мораторий делу не поможет. Он 
подействует только на законо-
послушных охотников, а бра-
коньеры – и наши, и приезжие 
– так и будут бесконтрольно 
стрелять дичь. 

Нет шансов
на спасение

Вместо ружья – бинокль?

25 НОЯБРЯ 2023

Мир делится на сторонников и противников охоты, и в нашей 
стране все чаще и настойчивее звучат голоса вторых. Почему? 
Да потому что любители поохотиться зачастую наносят приро-
де огромный невосполнимый ущерб, а это недопустимо.

На лянкяранском озере 
Махмудчала раньше гнездилось 

120 тысяч птиц, затем их 
численность сократилась до 20 
тысяч. А прошлой зимой –

 всего 4 тысячи
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Один из них – Алек-
сандр Горовик. Он – 
старший преподаватель 
кафедры программной 
инжинерии факультета 
программной инжене-
рии и цифровой эко-
номики Ферганского 
филиала Ташкентского 
университета инфор-
мационных технологий 
имени Мухаммада 
Аль-Хорезми.
Свою научную стажи-
ровку, которая длилась 
ровно месяц, узбек-
ский ученый провел в 
Институте географии 
им.академика Гасана 
Алиева Министерства 
науки и образования. 
А перед отлетом в 
Ташкент встретился 
с нашим корреспон-
дентом и поделился 
впечатлениями о своем 
пребывании в Баку.
l Давайте начнем 
со сферы ваших 
основных научных 
интересов.
l Тема моей канди-
датской диссертации 
– «Модели, алгоритмы 
и программные ком-
плексы электронного 
обучения в условиях 
ограниченного соци-

ального контакта». 
Работал я над ней в 
период пандемии, 
которая в настоящее 
время вроде как бы и 
завершилась, но кто 
может гарантировать, 
что это навсегда? 
l До Азербайджа-
на где-нибудь еще 
были на стажиров-
ках?
l Да, в 2014 году 
я стажировался в 
университете  İNHA, 
расположенном в го-
роде Инчхон (Южная 
Корея). Это научная 
структура известна 
своими исследовани-
ями и образованием в 
области инженерных и 
физических наук.
l А в Баку как ока-
зались?
l Участвовал в меж-
дународном конкурсе 
молодых ученых в 
конце прошлого года, 
выиграл грант и в рам-
ках соответствующего 
соглашения между 
азербайджанскими и 
узбекскими академиче-
скими научными цен-
трами, пройдя 
собеседование, 
выбрал месячную 
стажировку в вашем 
Институте географии.

ГАЛИЯ АЛИЕВА

l Был ли у вас другой 
выбор?
l Да, я мог бы выбрать 
Венгрию, но решил поехать 
в Баку, потому что только 
в вашем Институте геогра-
фии было то направление, 
которое интересовало меня 
как программиста, а имен-
но – ГИС-технологии. До 
этого я переписывался с ис-
полнительным директором 
института Зауром Имрани.
l Расскажите, пожалуй-
ста, как проходила ваша 
стажировка? Что успели 
освоить за этот месяц?
l Занятия прохо-
дили ежедневно 
с двух до четы-
рех часов, ино-
гда – до пяти. 
За это время 
удалось освоить 
комплекс про-
грамм (ARC-map, 
ArcCatalog, 
Arcscene, 
ARCGIS), 
связанных 
друг с 
другом. 
Иными 

словами – программное 
обеспечение геоинформа-
ционных систем.
l В вашей стране этого 
нет?
l К сожалению, пока у 
нас нет обучения геоин-
формационным системам, 
только-только собираются 
вводить
l Достаточно ли месяца 
на изучение столь се-
рьезных программ?
l Маловато, конечно. Но 
для базовых основ достаточ-
но. Закачал эти программы 
в свой ноутбук, приеду до-
мой – начну работать.  
l Преподаватели понра-
вились?
l Да, очень. Я с жадно-
стью впитывал знания от 
сотрудников института 
Эмиля Джебраилова, На-

зима Герайлы, Самиры 
Абушовой, Натаван 

Джафаровой. 
l Как преодо-
левали языко-
вой барьер?
l Очень просто. 
Кто-то из них 
говорил со 
мной на рус-
ском языке, 
кто-то – на ан-
глийском.Александр Горовик

Еще совсем недавно для пополнения багажа своих знаний азербайджанские 
ученые ездили на научные стажировки за пределы страны. В последние годы 
ситуация изменилась: сейчас на подобные мероприятия уже к нам с удо-
вольствием приезжают молодые исследователи из зарубежных государств.

– Александр, вы программист, 
а выбрали Институт геогра-
фии. Не было альтернативы?
– К сожалению. Были направ-
ления по медицине и биологии, 
но это совсем не мое. Я бы очень 
хотел попасть в ваш Институт 
информационных технологий, но 
он в списках не значился. Однако 
мне повезло дважды – в первый 
раз я участвовал с вашими ай-
тишниками в международной он-

лайн-конференции (уже будучи в 
Баку), где мне было предоставле-
но слово. Я рассказал о своей на-
учной деятельности руководству 
института. Они проявили ко мне 
интерес, задали несколько вопро-
сов по поводу моих публикаций.
И второй раз – когда они пригла-
сили к себе в институт. Во время 
встречи нам удалось обсудить 
возможности сотрудничества. К 
слову, мои узбекские коллеги, 

зная уровень ИИТ, советова-
ли мне именно там защищать 
докторскую диссертацию. Но в 
институте относительно защиты 
иностранного докторанта, как 
мне сказали, такого прецедента 
не было, порекомендовали об-
ратиться в ВАК. И учитывая, что 
процесс подготовки и защиты 
любой диссертации не простой 
и не скорый, возможно, я снова 
вернусь к этому вопросу. 

Дважды повезло c айтишниками 

ЗА ЗНАНИЯМИ – ЗА ЗНАНИЯМИ – 
В АЗЕРБАЙДЖАНВ АЗЕРБАЙДЖАН

ДЛЯ СВОЕЙ НАУЧНОЙ СТАЖИРОВКИ УЗБЕКСКИЙ ПРОГРАММИСТ МОГ БЫ ВЫБРАТЬ ВЕНГРИЮ, НО ВЫБРАЛ НАШУ СТРАНУ

Языковой барьер – не проблема

l Говорят, у наших 
айтишников пре-
красный англий-
ский, вы заметили 
это?
l Да у них там целый 
английский клуб, все 
говорят свободно – на-
чиная от директора до 
рядового сотрудника.
l А узбекский язык 
вы знаете?
l Конечно, это же 
государственный 
язык моей страны, 
и знать его я должен 
по определению. В 
нашем университете 
99% коренного населе-
ния, и разговариваю 
со своими коллегами 
я исключительно на 
узбекском. Но в на-
шей стране, как и в 
вашей, впрочем, есть 
и русский сектор, и 
английский, и даже 
каракалпакский. И 
для обучения можно 
выбрать любой из 
этих языков.
l В каких-то еще 
мероприятиях 

успели поучаство-
вать за этот месяц?
l Да, мне посчастли-
вилось побывать в ре-
гионах вашей страны, 
а не только в ее  сто-
лице: мы с географа-
ми выезжали в Шеки 
и Габалу, посетили 
Археолого-этногра-
фический комплекс, 
где состоялась конфе-
ренция, посвященная 
вашему общенаци-
ональному лидеру 
Гейдару Алиеву. Там 
такая красивая при-
рода – горы, лес, за-
мечательный воздух. 
У нас ведь по большей 
части полупустынная 
зона. 
И люди в вашей стра-
не замечательные 
– радушные, госте-
приимные. Я человек 
восточной ментально-
сти (хоть и этнический 
русский), поэтому мне 
очень понравилось, 
что узбеки и азербайд-
жанцы имеют много 
общего. 

Азербайджанцы 
и узбеки 

очень похожи



«Дорогая, многоуважаемая 
Елена! Я был в восторге, когда 
услышал II часть моей Azery 
Rhapsody в исполнении Зумруд 
Ализаде. В ее игре – огромный 
талант исполнителя и высо-
чайший класс преподавателя. 
Бесподобно». 
Восторженное послание при-
надлежит американскому 
композитору и пианисту, прези-
денту Гильдии музыкантов Бру-
клина и Нью-Йорка Александру 
Песканову. Адресат – педагог 
БМ  №12 Елена Халилули-
на, чье имя хорошо известно 
в среде азербайджанских му-
зыкантов. Вот и на этот раз ее 
талантливая ученица Зумруд 
Ализаде с блеском выступила 
на одной из самых престижных 
концертных площадок в мире – 
Карнеги-холле.
Как же ученица 10-го класса 
попала в Нью-Йорк, да еще со 
столь почетной миссией?!
9 апреля силами учащихся 
БМ  №12 в филармонии был 
дан концерт, посвященный 
100-летию общенационально-
го лидера Гейдара Алиева, на 
котором и прозвучало произ-
ведение Azery Rhapsody А.Пе-
сканова. Исполнители: Зумруд 
Ализаде и АГКО им.Г.Гараева.
Запись концерта увидел сам 
композитор А.Песканов и счел 
необходимым пригласить та-
лантливую девушку в Америку. 

АМЕРИКА
Конечно, организовать поездку 
в Нью-Йорк, даже имея при-
глашение на руках и весомую 
причину (выступление в Кар-
неги-холле) – дело, прямо ска-
жем, хлопотное. Но директор 
музшколы №12 заслуженный 
учитель Азербайджана Гюль-
нара Сафарова не отступает от 
намеченных творческих целей. 
«2023 год проходит под знаком 
100-летия великого лидера 
Гейдара Алиева и многие ме-
роприятия школы посвящены 
этой дате, – констатирует 
Гюльнара ханым. – Под зана-
вес юбилейного года хотелось 
провести что-то особенное. И 
тут – на имя Зумруд Ализаде и 
ее педагога Елены Халилули-
ной поступило приглашение 
выступить в Гала-концерте V 
Межконтинентального музы-
кального конкурса BMTG, в 
котором ранее наша страна не 
принимала участия.
Для девочки участие в столь 
престижном проекте – фан-
тастический шанс укрепить 
свой успех, наметить цели на 
ближайшее будущее. Зумруд – 
умница, она ориентирована на 
творческий рост, постоянно от-
крывает в себе новые грани. 
– Думаю, первое, что я услыша-
ла, придя в этот мир, – звуки 
музыки, – рассказывает наша 
16-летняя героиня. Моя мама – 
профессиональная пианистка, 
а папа – военнослужащий. Я с 

детства наблюдала за мамой, 
когда она садилась за фортепи-
ано. Ее руки, лицо, чувства – ка-
залось, она отрывается от всего 
суетного, земного, погружаясь в 
волшебный мир музыки.
O Ты помнишь свой пер-
вый успех? 
O Мне было 8 лет, когда я за-
няла второе место на междуна-
родном конкурсе Renaissance 
(Венгрия). Затем участвовала 
в различных конкурсах и фе-
стивалях в Испании, Эстонии, 
Грузии, Турции, ехия, а те-
перь еще и Америка, которая 
подарила массу впечатлений. 
За несколько дней мне была 
предоставлена возможность 
выступить на двух концертах в 
Бруклине (где помимо произве-
дения Александра Песканова я 
исполнила и сонату Адыля Ба-
бирова) и Гала-концерте в нью-
йоркском Карнеги-холле. 
O Произведения азербайд-
жанских композиторов вы-
носятся на конкурс?
O Обязательно. К примеру, по 
условиям турецкого конкурса 
в 2017 г. на Гала-концерт допу-
скалась свободная программа. 
И я сыграла обработку для 
фортепиано песни Kəndimiz 
из азербайджанского фильма 
«Мачеха». В зале было много 
моих соотечественников, им 
было приятно слышать родную 
музыку. А на награждение я 
вышла, гордо неся флаг своей 
страны. 
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ЮНАЯ АЗЕРБАЙДЖАНКАЮНАЯ АЗЕРБАЙДЖАНКА 
В КАРНЕГИ-ХОЛЛЕВ КАРНЕГИ-ХОЛЛЕ
ЮНАЯ АЗЕРБАЙДЖАНКАЮНАЯ АЗЕРБАЙДЖАНКА 
В КАРНЕГИ-ХОЛЛЕВ КАРНЕГИ-ХОЛЛЕ

НАШУ МАЛЕНЬКУЮ ПОБЕДУ МЫ ПОСВЯТИЛИ ПАМЯТИ ВЕЛИКОГО ЛИДЕРА ГЕЙДАРА АЛИЕВА

РАЯ АББАСОВАМузыкальная 
школа №12 име-

ни Т.Кулиева 
стала первоот-

крывательницей 
нового важного 
пути в междуна-
родное культур-
ное простран-
ство. 16-летняя 
азербайджан-
ская пианистка 
Зумруд Ализаде 
блистательно 
выступила на 

V Межконтинен-
тальном музы-

кальном конкур-
се BMTG в 

Нью-Йорке.

O Карнеги-холл не вскружил 
голову?
O До того был еще Гудзонов про-
лив. На волнах мягко покачивался 
пришвартованный корабль, пе-
реоборудованный в концертный 
зал. Играть было сложно – сильно 
укачивало, но я справилась. Более 
того, меня вызвали на «бис», и я 
исполнила Sarı gəlin в собственной 
обработке. Слушатели не скрывали 
своего восхищения.
Надо отдать должное и Александру 
Песканову, представившему меня 
так: «Гостья из Азербайджана. Доро-
гая Зумруд!». Будучи высокопрофес-
сиональным музыкантом, господин 
Песканов искренне отмечал, что 
лучше меня никто Azery Rhapsody 
не играет, и дело не в том, что мне 
не было равных, – нет, нет и еще раз 
нет! Менталитет, родные интона-
ции, истоки – этому не научишься.
O Что представляет собой Кар-
неги-холл?
O Красота! Особая аура, намоленное 
многими поколениями музыкантов 
место. На жеребьевке я вытащила 
№17 (из 20). Все прошло отлично! 
Мне вручили кубок победителя, ди-
плом. Счастье всепоглощающее – так 
могу описать наше состояние. Наше 
– это Гюльнара ханым Сафарова, без 
участия которой ничего бы не состо-
ялось. Гюльнара ханым – ангел-хра-
нитель каждого, кто учится или рабо-
тает под ее руководством. Отчетные 
школьные концерты – проба сил, а 
проводимые циклы концертов – хо-
рошая школа для будущих концер-
тантов. Наше – это и моя дорогая, 
любимая Елена Васильевна, которой 
я обязана своим настоящим и, наде-
юсь, успешным будущим. Она для 
меня не только педагог, но и родной 
человек. Труд Елены Васильевны, ее 
любовь к ученикам, жертвенность во 
имя наших успехов – в этом суть этой 
необыкновенной личности.
Мы вылетели в Америку 8 ноября 
– в День нашей Великой Победы. 
Это был знак, ориентирующий на 
высшее достижение. Так и случи-
лось. Нашу маленькую победу мы 
посвятили памяти великого полити-
ка современности – Гейдара Алиева, 
определившего успешное будущее 
нашей страны.

Все должно быть не хорошо, а отлично 
O Сцена – это боязно?
O Признаюсь, вначале было страшновато, 
а сейчас даже комфортно. Филармония, 
Зал камерной и органной музыки, Музы-
кальная академия, не говоря о школьной 
сцене – как родной дом, теперь уже и Кар-
неги-холл, если доведется там побывать 

вновь.
O Итак, Карнеги-холл…
O Счастливый случай – теперь я знаю, что это та-
кое! Ноты произведения Песканова нашла Елена 
Васильевна и предложила его другой ученице, 
но та отказалось, сославшись на легкость сочине-
ния, хотя это совсем не так. А я с благодарностью 

согласилась играть, даже не предполагая на тот 
момент такого счастливого продолжения. Запись 
с моим исполнением попала на глаза Песканову, 
и он пригласил нас в Америку.
O Самолет приземлился и…
O …началось чудо! Америка! Мечта многих, а 
выбор пал на меня! Да еще Карнеги-холл, о кото-
ром мечтает каждый успешный музыкант. Ноч-
ной Нью-Йорк – это очень красиво! Но как-то 
невольно все время искала параллели с родным 
Баку. то может быть лучше Родины?! И каж-
дый раз, когда я выхожу на зарубежную сцену, 
чувствую огромную ответственность. Все должно 
быть не просто хорошо, а отлично!

Не скрывали 
восхищения



ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

Сборная Азербайджана по футболу завершила выступление в отбо-
рочном цикле чемпионата Европы-2024. Завершилась и эпоха ита-
льянского тренера Джанни Де Бьязи в нашей национальной команде. 

На этой неделе состоялось заседание 
исполкома Ассоциации футбольных 
федераций Азербайджана, в ходе 
которого было принято решение не 
продлевать контракт с итальянским 
тренером – его срок истекал в конце 
ноября. Впрочем, учитывая поведение 
67-летнего специалиста после заклю-
чительного матча отборочного тур-
нира ЕВРО-2024 в Брюсселе, шансов 
на то, что сотрудничество с ним будет 
продлено, практически не было. 

НИКТО СКУЧАТЬ НЕ БУДЕТ
В заключительном туре отбора на 
континентальное первенство сборная 
Азербайджана потерпела сокруши-
тельное поражение на выезде от ко-
манды Бельгии, пропустив пять безот-
ветных голов. Причем четыре из них 
были забиты в течение 37 минут пер-
вого тайма, а их автором стал форвард 
Ромелу Лукаку. Плюс ко всему на 24-й 
минуте гости остались в меньшинстве 
после удаления Эдди Исрафилова. 
А после игры произошел скандал с 
участием того же Де Бьязи. На после-

матчевой пресс-конференции италья-
нец неоднозначно отреагировал на 
вопрос азербайджанского журналиста 
о том, будет ли он скучать по предста-
вителям наших СМИ. Де Бьязи пере-
шел на оскорбления, а затем и вовсе 
покинул пресс-конференцию. 
Даже если сборная Азербайджана 
под руководством этого специалиста 
продемонстрировала бы приемлемый 
результат, после такой выходки любо-
го тренера отправили бы в отставку, 
в том числе и при наличии действую-
щего контракта. 

ТРИ РАЗГРОМА В ОДНОМ ЦИКЛЕ
Болельщики сборной Азербайд-
жана возлагали большие на-
дежды на отборочный турнир 
ЕВРО-2024, и делали это не 
без оснований. Ведь «милли» 
ударно провела вторую поло-
вину 2022 года, впервые одер-
жав в международных 
матчах пять побед 
подряд. 
Однако старт 
квалифика-
ции в группе 

F спустил фанатов с небес на землю: 
два подряд разгромных поражения 
в выездных матчах с командами Ав-
стрии (1:4) и веции (0:5), фактиче-
ски свели на нет какие-либо надежды 
на борьбу за путевку в финал. Затем 
сборная у себя дома сыграла вничью 
с Эстонией (1:1), тех же эстонцев обы-
грала в гостях (2:0). Вслед за этим 
последовали минимальные домашние 
поражения от Бельгии и Австрии, а 
также единственный успех – разгром 
шведов (3:0) в Баку. 
В заключительном же туре – пора-
жение от Бельгии (0:5) в Брюсселе. 

Сборная Азербайджана давно 
не терпела три разгром-

ных поражения в одном 
отборочном цикле, и это 
противоречило Де Бьязи, 
который почти после 
каждого матча утверж-

дал, что его команда про-
грессирует. Умудрил-

ся он это сделать и в 
ходе скандальной 
пресс-конферен-
ции в Брюсселе. 

ДЕ БЬЯЗИ УШЕЛ.ДЕ БЬЯЗИ УШЕЛ.
Стоит отметить, что 
под руководством 
Де Бьязи сборная 
за три года провела 
39 матчей в двух 
отборочных циклах 
– чемпионата мира-
2022 и чемпионата 
Европы-2024, а также 
двух розыгрышах 
Лиги наций УЕФА. 
При этом националь-
ная команда лишь в 
десяти играх одержа-
ла победу, восемь раз 
сыграла вничью и 21 
раз проиграла. То есть 
команда проиграла 
больше половины 
матчей (53,8%) под 
руководством Де Бья-
зи и выиграла лишь 
25%.
Ни в одном из пере-
численных турниров 
подопечные Де Бьязи 
не смогли выполнить 
даже минимальные 
задачи – занять бо-
лее высокое место в 
группе. А о выходе в 
финал мундиаля или 
ЕВРО и говорить не 
приходится.
Аргументация Де 
Бьязи по поводу 

прогресса «милли» 
в основном зиждет-
ся на пяти победах 
подряд в прошлом 
году и успехе в матчах 
текущего цикла (Эсто-
ния и веция). Все 
победы одержаны над 
немотивированными 
соперниками – Слова-
кией (2:1) и Казахста-
ном (3:0) в Лиге на-
ций УЕФА в 2022 году 
и над теми же эстон-
цами и шведами в те-
кущем цикле. Так что 
говорить о каком-то 
прогрессе националь-
ной команды под ру-
ководством Де Бьязи 
не приходится, еще 
неизвестно, как сло-
жился бы домашний 
матч против веции, 
если бы скандинавы 
вели борьбу за выход 
в финал ЕВРО-2024. 
О прогрессе может 
говорить, к примеру, 
сборная Казахстана, 
которая остановилась 
в шаге от континен-
тального первенства, 
проиграв решающий 
матч квалификации 
Словении (1:2). 

25% побед

В ходе заседания исполкома АФФА было приня-
то решение о создании рабочей группы, которая 
в ближайшее время определит круг кандидатов 
на уже вакантный пост главного тренера сбор-
ной. В самом исполкоме мнения относительно 
преемника итальянца разделились, но боль-
шинство все же склоняется к местному тренеру. 
Среди возможных кандидатов есть и такие 
специалисты, как Гурбан Гурбанов («Карабах»), 
Рашад Садыхов («Зиря») и даже Самир Абасов 

(«Сумгайыт»). Кстати, форвард сборной Азер-
байджана Рамиль ейдаев выразил надежду, 
что им станет «милли» Рашад Садыхов, чья 
команда сейчас лидирует в Премьер-лиге Азер-
байджана. 
Впрочем, вероятность приглашения еще одного 
иностранного специалиста не исключается. В 
частности, высказывалось мнение, что это мо-
жет быть специалист из Турции. Нельзя забы-
вать и о хорватском тренере Роберте Просинеч-

ки, который работал со сборной Азербайджана 
с 2014 по 2017 год: команда набрала с ним ре-
кордное количество очков – 10 в квалификации 
на М-2018. В настоящее время Просинечки не 
задействован в каком-либо клубе или сборной. 
В любом случае с новым главным тренером 
сборной Азербайджана в АФФА должны опреде-
литься до марта 2024-го – на это время запла-
нированы товарищеские матчи национальных 
команд. 

Кто станет главным тренером национальной сборной?

Каспий
ЕЖЕНЕДЕЛЬНОЕ ИЗДАНИЕ www.kaspiy.az
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